
Semana del 13 al 19 de marzo de 2018 PRECIO $7.00

Director Gabriel Ibarra Bourjac

OPINIÓN      OPINIÓN      OPINIÓN      OPINIÓN      •Gabriel Ibarra Bourjac  •Salvador Cosío  •Flavio Mendoza  •Javier Medina Loera  •Óscar Constantino  
•César Íñiguez  •Óscar Ábrego  •Mónica Ortiz  •Jonadab Martínez  •Ramiro Escoto

CON FIRMEZA
VAMOS A RESOLVER

PROBLEMAS DE 
TLAQUEPAQUE

ALFREDO BARBA

ALBERTO URIBE Personalidades
GUILLERMO 

DEL TORO
LO SACARON 

DE PROGRAMA 
DE RADIO EN 

GUADALAJARA

EL MUNICIPIO DE MAYOR 
VIOLENCIA E INSEGURIDAD 

DE JALISCO

DELICADA CRISIS
DE SEGURIDAD
VIVE SAN PEDROMaría Elena Limón, la alcaldesa.

EDUCACIÓN, SU 
TEMA PRIORITARIO 
EN LA AGENDA

ENRIQUE VELÁZQUEZ

Guadalajara, Jalisco / Año 8 / No. 442 /

“MI LUCHA ES 
QUE GANE LÓPEZ 
OBRADOR JALISCO”



[Semana del 18 al 24 de Abril] Guadalajara | SEMANARIO
3

CONCIENCIA PÚBLICA[Semana del 13 al 19 de Marzo de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
2

LOS HOMBRES DEL PODER

Gabriel Ibarra Bourjac
Director General

CONCIENCIA PÚBLICA. Fecha de publicación: 
del 13 al 19 de Marzo de 2018. Publicación 
Semanal. Editor Responsable: Gabriel Ibarra 
Bourjac. Número de Certificado de Reserva de 
Derechos otorgado por el Instituto Nacional del 
Derecho de Autor: 04-2011-102111470300-
101. Número de Certificado de Licitud de Título 
y Contenido: 15519. Domicilio de la Publica-
ción: Kabah 1592 int 10,  Colonia Jardines del 
Sol, CP: 45050, Teléfonos: 2001-6677 y 3631-
3531, Zapopan Jalisco. Imprenta: Unión Edito-
rialista, S.A. de C.V. (Calle Independencia No. 
300, Col Centro, C.P. 44100, Guadalajara, Jalis-
co). Distribuidor: Unión Libertaria de Voceado-
res de Prensa del Estado de Jalisco AC, Calle 
Leandro Valle No. 63, Colonia Mexicaltzingo, 
C.P. 44180, Guadalajara, Jalisco.

Jorge Casillas Alatorre
Coordinador de Ventas, Marketing
y Relaciones Públicas.

DIRECTORIO

Gabriel 
Ibarra 
Bourjac

Por |

Reporteros
Diego Morales
Mario Ávila

Editor Web
José Modesto Barros 
Romo

Fotoperiodista
Ana Peña Ceja

J. Simón Macías Páez
Editor Gráfico
Diseñador de Periódicos 
y Revistas
Contacto: 
simonimagina@gmail.com

Ricardo Plascencia Mariscal
Asesor Jurídico

Editorialistas:
Óscar Constantino
Javier Medina
Flavio Mendoza
Modesto Barros
Mónica Ortiz
Benjamín Mora
Salvador Cosío
Alfredo Ceja
Juan Alberto Salinas
César Íñiguez
Luis Cisneros
Alberto Tejeda
Héctor Romero
Ramiro Escoto

[Semana del 13 al 19 de Marzo de 2018] Guadalajara | SEMANARIO

Mal momento pasa la alcaldesa de San Pedro, María Ele-
na Limón, que por lo visto en este momento ha perdido los 
aliados que le quedaban. Por un lado, el gobernador Aristó-
teles Sandoval que la apuntaló hace más de un año cuando 
vivió la crudeza de la violencia al ser asesinados tres de sus 
policías, la Fiscalía entró a apoyarla, pero por lo visto no fue 
suficiente, ya que la violencia no aminoró durante el 2017. 
Son ya cuatro comisarios de seguridad que ha nombrado la 
señora Limón en este ayuntamiento.

EL SILENCIO DE ALFARO Y MC
Ante la intervención de la Policía en San Pedro Tla-

quepaque, llama la atención que el candidato a gobernador 
Enrique Alfaro y la dirigencia de Movimiento Ciudadano, 
hayan guardado silencio y se hayan reservado el posiciona-

miento sobre un tema tan delicado. 
Claro que ser prudente en este tipo 
de crisis, es una decisión inteligente, 
hay que ver que elementos se tienen, 
primero, antes de emitir un juicio de 
valor.

Lo más pertinente es que más 
allá de repartirse culpas desde la vi-
sión político-partidista, se actúe con 
sentido de responsabilidad, porque 
el tema de seguridad es muy serio y 
al margen de las diferencias políti-
cas que existen, aquí está mucho en 
juego.

COMPLICACIONES PARA 
LA SEÑORA LIMÓN
Como estamos viviendo tiempos 

electorales, lo que sucede en San Pe-
dro Tlaquepaque, no puede desligar-
se de la lucha política partidista. En 
el caso de la alcaldesa María Elena 
Limón, sus diferencias con el líder 
de Movimiento Ciudadano, Enrique 
Alfaro son por demás públicas, por 
no plegarse a sus políticas y decisio-
nes. Y en esta crisis, la podrían dejar 
morir sola –políticamente hablando- 
ya que se presenta la oportunidad 
para bloquearle la posibilidad de 
buscar la reelección, considerando 
la polarización que la señora alcal-
desa registra entre la gente de San 
Pedro Tlaquepaque.

Y allí anda muy activa la diputada local Lourdes Mar-
tínez Pizano, una mujer más terrenal, que está en el ánimo 
del gran líder emecista y que no nos sorprenda si al final de 
cuentas es la postulada para la alcaldía de San Pedro por el 
partido naranja.            

Habrá que ver cómo se ponen de acuerdo y suman capa-
cidades los gobiernos de diversos colores partidistas, si son 
responsables y se unen para buscar ser menos vulnerables en 
estos tiempos de guerra entre grupos del crimen organizado, 
generándose un clima de psicosis y zozobra por lo que está 
sucediendo cuando los demonios andan sueltos.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com  
                    

La seguridad está muy descompuesta, no sólo en el 
país, sino también en Jalisco. Los delitos de alto 
impacto y alta incidencia durante los últimos años 
están a la alza. La responsabilidad es compartida, 

tanto del gobierno priísta que encabeza Aristóteles Sando-
val, como de los emecesitas cuyo líder es Enrique Alfaro. 

En Jalisco y en la mayor parte de las regiones del Estado 
hay dos gobiernos, uno es el formal, el que eligen los ciuda-
danos con su voto, y el otro es que se ha impuesto a base de 
la fuerza de las armas y la violencia.

La intervención en la Policía de San Pedro Tlaquepaque 
en forma coordinada y conjunta de los gobiernos federal y 
estatal a través del Ejército- Policía Federal- PGR y Fisca-
lía General, bajo la sospecha de que existen elementos de 
la corporación que sirven a los malosos, es un indicador 
de fuerza y alcance que los otros 
han alcanzado. O sea, el problema 
no es sólo de Tecalitlán, Jilotlán de 
los Dolores, Tala, Ocotlán y otros 
municipios, el problema está en la 
ZMG y como este domingo fue la 
Policía de San Pedro la interveni-
da, la próxima semana o mes puede 
ser Tonalá o El Salto, Ixtlahuacán, 
por qué no. 

Y lo peor de todo es que esto 
sucede a finales de sexenio y de 
trienio. Aceptación tácita del fra-
caso de la estrategia que se ha ins-
trumentado, a nivel estatal, como a 
nivel municipal en materia de se-
guridad. Argumentos podrá haber 
de sobra, pero la realidad es con-
tundente. Los números fríos allí es-
tán para el análisis, sobre qué fue lo 
que falló, porqué el fracaso.

LA AUTOCRÍTICA DE ARISTÓTE-
LES

El gobernador Aristóteles San-
doval, inusitado en un político, que 
no suelen ser proclives a la auto-
crítica, aceptó la situación de crisis 
que vive Jalisco, alertando además 
de que tiende a agudizarse, ante la 
confrontación que se está regis-
trando entre dos grupos criminales 
y que de estas acciones y decisio-
nes duras es la de la toma del con-
trol de la seguridad en San Pedro Tlaquepaque, con lo que 
suman 14 policías municipales en ser desarmadas durante 
el presente sexenio.

Esta acción se prevé que se prolongue por un periodo de 
cuando menos 30 días, en tanto se hace una revisión a fondo 
de cómo anda el personal de la corporación.

El municipio de Tlaquepaque se ha convertido en el 
más violento de la Metrópoli, conforme lo arrojan las esta-
dísticas que da a conocer la Plataforma Semáforo Delictivo 
en el que el incremento de robo a negocios es del 202% de 
2016 a 2017, en tanto que los homicidios han aumentado en 
un 36%, y el robo a vehículos se ha incrementado un 106%.

LA GRAVE CRISIS DE SEGURIDAD

LO PEOR DE TODO ES 
QUE ESTO SUCEDE A 

FINALES DE SEXENIO Y 
DE TRIENIO. ACEPTACIÓN 
TÁCITA DEL FRACASO DE 

LA ESTRATEGIA QUE SE HA 
INSTRUMENTADO, A NIVEL 
ESTATAL, COMO A NIVEL 

MUNICIPAL EN MATERIA DE 
SEGURIDAD. ARGUMENTOS 
PODRÁ HABER DE SOBRA, 

PERO LA REALIDAD ES 
CONTUNDENTE. LOS 

NÚMEROS FRÍOS ALLÍ 
ESTÁN PARA EL ANÁLISIS, 

SOBRE QUÉ FUE LO 
QUE FALLÓ, PORQUÉ EL 

FRACASO.

PERSONALIDADES

GUILLERMO DEL TORO 

EL TAPATÍO MÁS FAMOSO 
DEL MUNDO

Por | Raúl Cantú

En la biografía de los grandes personajes hay deta-
lles simples pero que mucho dicen, con subidas y 
bajadas y que fueron moldeando su vida. Guiller-
mo del Toro, el jalisciense más reconocido a nivel 

mundial en la historia moderna de esta entidad, fue cortado 
de un programa radiofónico de Canal 58 de Guadalajara 
porque a su dueño no le gustaba el cine y porque considera-
ba que aquel chavo hablaba demasiado.

La periodista María Antonieta Flores Astorga tenía al 
joven Guillermo del Toro en su programa para que hablara 
de cine. Y así lo recuerda:   

 “Decirle felicidades a alguien colmado de dicha como 
lo está Guillermo del Toro esta noche, es inútil, nunca lo 
sabrá. Pero yo quiero hacer un “mea culpa”, porque tiempo 
ha pasado cuando trabajé en Canal 58, haciendo un pro-
grama de siete a nueve de la mañana, de lunes a viernes, 
tuve como colaborador a un chavo apasionado de 
Stephan King, de sus novelas, de sus historias, pero 
sobre todo del cine, él era precisamente Guillermo 
del Toro”. 

“Una vez a la semana estaba vía telefónica con 
sus comentarios, esos que transmitía con emoción, 
con voz apresurada y entusiasta, como solo la po-
día hacer un enamorado del séptimo arte. A mí me 
encantaba. Pero eran tiempos, donde a mí me pa-
gaban por conducir en esa radio tan popular en 
aquellos ayeres, y no era la dueña del tiempo de 
la emisión. Así que tenía que apegarme a lo que 
el director-dueño de la radiodifusora, decidiera”. 

“¿Y qué creen que pasó? Que un día don Ma-
nuel López Agredano me llamó a su oficina, y serio y 
parsimonioso como era, me dijo: “ese muchacho habla 
demasiado, dígale que muchas gracias”, gulp! ¿Cómo de-
cirle al futuro ganador de dos Oscar de la Academia, que ya 
no podía seguir en el programa? Sus espléndidos comenta-
rios no interesaron en esa emisora, donde lo más importan-
te era el futbol!”

“Yo, no he olvidado esa parte, ni nunca supe qué decir 
para no ofender a Guillermo. Decir que “nadie es profeta 
en su tierra”, no cabe aquí, pero lo que sí cabe es que del 
Toro, es y ha sido un auténtico contador de historias 
permeadas por lo irreal y lo real. Fiel a sus delirios, 
esos que lo hicieron hoy llegar a donde está. 

¡Que penoso caso! 
            
LOS MEXICANOS MANDONES EN HOLLYWOOD
Contra lo que se diga de los mexicanos, lo que ha dicho 

y diga el magnate y Presidente de Estados Unidos Donald 
Trump, que ha externado su fobia hacia lo que huele a az-
teca, al descalificarnos irracionalmente al afirmar que los 
mexicanos somos asesinos, violadores, narcos y otros adje-
tivos más, por fortuna se le ha cerrado la boca cuando gente 
nuestra ha sido reconocida por su talento y creatividad.

Los directores y guionistas de cine son los contadores 
de historias. Y lo muy bueno, a pesar de Trump, es que son 
los mexicanos quienes le enseñan a escribir y contar his-
torias diferentes a Hollywood. Durante los últimos cinco 
años son tres talentos aztecas que se han llevado el Premio 
del Oscar como mejor director: Alfonso Cuarón,  Alejandro 
González Iñarritu (dos veces) y ahora en el 2018 Guillermo 
del Toro. 

El influyente diario El País que se edita desde Espa-
ña para el mundo hispano, así lo resaltó: “El teatro Dolby 
y el mundo entero apenas podían contener la risa cuando 
Warren Beatty y Faye Dunaway salieron de nuevo a pre-
sentar el Oscar a la mejor película. Esta vez no hubo duda. 
La forma del agua, una historia de amor con un monstruo. 
Una protagonista muda y una ambientación siniestra, es la 
película del año para la Academia de las Ciencias y las Ar-
tes Cinematográficas”.         

El 2018 es el año del director, guionista, productor y 
novelista jalisciense Guillermo del Toro Gómez. A 53 años 
del Toro ha logrado el sueño de los cineastas jóvenes y 
adultos: recibe el Globo de Oro como mejor director por su 
película La Forma del Agua. Un mes después se lleva dos 

>LO CORTARON DE UN PROGRAMA DE RADIO EN GDL<

Oscares: como Mejor Director y Mejor Película durante la 
90 edición de los premios Oscar por la misma película.

Del Toro por fin conquistó  con su talento la élite de 
Hollywood, con la narrativa de una fábula que no se había 
hecho nunca, como lo bromeó desde el escenario. “Soy un 
inmigrante, como mis compadres y como muchos de vo-
sotros”.

COMO BIEN LO DESCRIBE LA PERIO-
DISTA MARÍA ANTONIETA FLORES AS-
TORGA, NADIE ES PROFETA EN SU TIE-
RRA. EN SU PÁGINA DE FACEBOOK LA 
COMUNICADORA COMPARTIÓ LA HIS-
TORIA DE CÓMO CONOCIÓ A GUILLER-
MO DEL TORO EN LA ÉPOCA JUVENIL 
DE ESTE TAPATÍO A QUIEN LE SOBRA-
BA IMAGINACIÓN Y SUEÑOS. GUILLER-
MO LE TOCÓ SER COLABORADOR EN 
UN PROGRAMA DE RADIO QUE MARÍA 
ANTONIETA TENÍA EN CANAL 58. 

SU ADOLESCENCIA EN GUADALAJARA
Desde la adolescencia empezó a filmar en su natal Gua-

dalajara, Memo del Toro, desde que estaba en el Instituto de 
Ciencias en la capital de Jalisco. Fueron diez años que estu-
dió en diseño de maquillaje y formó su compañía Necropia, 
que antecedió a convertirse en productor ejecutivo de su 
filme a los 21 años. De la misma forma fue cofundador del 
Festival de Cine en Guadalajara y formó la compañía  de 
producción Tequila Gang.

Del Toro creció en un hogar católico y estudió séptimo 
arte en el Centro de Investigación y Estudios Cinematográ-
ficos de la Universidad de Guadalajara.

El cineasta mexicano se distingue por imprimir una es-
tética y ambientación espectaculares a sus películas, cons-
truyendo  ambientes tétricos y agobiantes, o situaciones 
mágicas o fantásticas, como se subraya en su biografía. Su 

estilo está marcado  por su gusto por la biología y por la 
escuela de arte simbolista, su fascinación por el mundo 
fantástico desde el mundo de encuentros de hadas y su 
proclividad por mundos oscuros. Sus obras consideran 
con frecuencia monstruos o seres fantásticos.       

Las películas que llevaron a la Meca del Cine a del 
Toro son El espinazo del diablo y El laberinto del fauno. 

Y ahora la culminación del reconocimiento a su talento 
se da con La forma del agua. El Laberinto del fauno ob-

tuvo 6 nominaciones para el Oscar, incluyendo mejor 
película de habla no inglesa.

La forma del agua fue proyectada en la sección 
de competición principal de la 74 edición del festival 
Internacional de Cine de Venecia y se estrenó el 31 
de agosto del 2017, fue galardonada con el León de 
Oro a la mejor película, previo a llevarse el Oscar.     

EL CINE TRES VECES LE SALVÓ LA VIDA
Antes de recibir el Oscar, del Toro fue entrevistado por 

El Diario Excelsior de México. – ¿Alguna vez soñaste con 
ganar el Oscar? – Se le preguntó-. “Lo que pasa es que el 
género que he escogido a veces es mal mirado. Y yo de 

terco desde Cronos, apostándole a que ahí hay poesía; 
oscura, pero poesía. Entonces los premios normalmen-
te se cuecen aparte. Pero aquí estoy por segunda vez 

desde el Laberinto del fauno, o sea que hay continuidad 
y coherencia”.

Del Toro comentó en esta entrevista que La forma del 
agua representó la tercera ocasión en la que el cine le salvó 
la vida, y subrayó que la ganadora del León de Oro es su 
apuesta más arriesgada en 25 años de carrera. “Por mil mo-
tivos la forma del agua es una película que era vital hacer 
para mí. Llevo media década y pico (luchando por ella), 
pero la traía emocionalmente desde chamaco, esperando 
contarla como historia de amor correspondido algún día”.

El cineasta tapatío –hijo de don Federico del Toro, quien 
se dedicaba a vender autos en Guadalajara antes de exiliar-
se a San Antonio Texas después de sufrir un secuestro, y de 
Guadalupe Gómez, actriz-, en esta entrevista con Excelsior, 
aceptó que fue muy arriesgado de su parte apostar por una 
película que mezcla géneros como el thriller, el musical, la 
comedia y “el amor físico con dimensión sexual”, en la que 
el resultado era tan ambicioso como impredecible.

“En el 2011-2012, cuando arrancamos, ya con la pre-
misa que conoces, nadie sabía qué iba a pasar, y menos por 
los 19.3 millones de dólares –que eran apretados por la am-
bición de la cinta y luego de tono muy difícil- o sea, lo que 
valida (las nominaciones al Oscar) es ese riesgo, ¿sabes? 
Valida poderse equivocar o acertar pero siempre arriesgar, 
mano”, expresó del Toro.

¿Y cómo sentía la presión del Toro previo a que se diera 
la decisión de la academia de quién recibirían los premios 
al Oscar?

Así lo externó: “Mira, habiendo pasado por esto en El 
laberinto del fauno, te digo que no se sabe qué pasa al final. 
Siento sorpresa por el futuro y agradecimiento por el pre-
sente, y ya”, dijo emocionado. 

Y que se lleva dos Oscares con esta película “La forma 
del agua” en la que muestra que le sobra imaginación de 
amor y monstruos.    
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
López Obrador es incapaz de ejercer la 
autocrítica y exhibe una marcada inclinación 
a dividir al país entre el “pueblo” que lo apoya 
y todos los demás que apoyan “a la mafia del 
poder” (…) López Obrador ha prometido “un 
cambio de régimen”. Los votantes deben 
considerar  cuidadosamente el significado de 
sus palabras, dados los precedentes”.

Del Krauze que hoy defiende el status 
quo prefiero al Enrique que proponía “la 
democracia sin adjetivos” de 1983. México 
va a cambiar y lo hará por vías democráticas. 
Como decía aquel brillante texto: el miedo 
a cambiar es el que nos puede conducir al 
precipicio”.

El problema de violencia que golpea a la Metrópoli ahora sí ha 
ameritado que las fuerzas federales intervengan ante la olea-
da de asesinatos que aquí se viven y que en la óptica del go-
bernador Aristóteles Sandoval, tiende a agravarse. La mañana 
del domingo amanecimos con la noticia que han intervenido 
a la Policía de Tlaquepaque  en acción coordinada el Ejército 
Mexicano, Policía Federal, PGR y Fiscalía de Jalisco, con el fin 
de reevaluar a los elementos policiacos ante la sospecha de 
posibles infiltraciones del crimen organizado. Habrá que espe-
rar y ver cómo evoluciona esta delicada acción.  

>MARÍA ELENA LIMÓN/ 
La Policía de San Pedro 
Tlaquepaque en inves-
tigación por Ejército y 
PGR.

Investigan infiltración 
criminal

MARCELO EBRARD/
CANDIDATO A DIPUTADO 

FEDERAL PLURINOMINAL POR
MORENA EN LA PRIMERA CIRCUNSCRIPCIÓN

ENRIQUE KRAUZE/
ESCRITOR  

Mara Robles subió el tema a la agenda pública sobre pari-
dad de género al señalar que “es hora” que la Universidad 
de Guadalajara tenga una mujer al frente de la Rectoría Ge-
neral. Y dio cuatro nombres: Ruth Padilla, rectora de Cien-
cias Exactas e Ingeniería; María Esther Avelar, rectora de la 
UdeG Virtual; Carmen Rodríguez Armenta, coordinadora ge-
neral administrativa y Patricia Rosas Chávez, coordinadora 
de Innovación  y Pregrado. Pues bien, en la semana se dio 
un paso importante para tal consecución con el nombra-
miento de Carmen Rodríguez Armenta en la Vicerrectoría 
de la UdeG.  

>CARMEN RODRÍGUEZ 
ARMENTA/
Fue designada Vicerrec-
tora de la Universidad de 
Guadalajara.  

¿Futura rectora general?

Después del jaloneo entre Arturo Zamora, dirigente nacional de 
la CNOP y Jesús Casillas, dirigente estatal del mismo, al desig-
narse a Héctor Robles Peiro como delegado general en Jalisco, 
los dos senadores se sentaron a la mesa a dialogar. Robles 
Peiro tomará las riendas del sector popular en Jalisco, como 
parte de un acuerdo político que se logró con la intervención 
del senador Emilio Gamboa, superando las diferencias. Y se-
guramente a Jesús Casillas y su grupo le darán otro trato en 
las negociaciones tan extrañas que se han registrado entre los 
priistas que ha encabezado el brazo derecho de Aristóteles, 
Roberto “Chino” López.     

>HÉCTOR ROBLES PEIRO/ 
Por la vía cupular regre-
sa a la política partidista 
en Jalisco.  

Regresa Robles Peiro

Por | Javier 
Medina 
Loera

Con afán oportunista, políticos de todos los 
tiempos no sólo han pretendido cambiar 
los nombres de los pueblos, sino también 
los de importantes calles de ciudades y 

poblaciones de Jalisco y de todo el país.
En Guadalajara, por ejemplo, pasaron a la histo-

ria nombres de calles tan antiguas como la de Agua 
Fría, que era un tramo de la actual Calzada Indepen-
dencia, así como la Alameda, sobre el hoy Parque 
Morelos; Santo Domingo, actual Avenida Alcalde; 
Beaterio, hoy Juan Álvarez; Aranzazú, hoy Miguel 
Blanco (de quien por cierto se ignoran méritos); “La 
Muela del Diablo”, hoy Venustiano Carranza; calle 
de la Aduana, actual Avenida Colón; San Francisco, 
llamada luego 16 de Septiembre; calle del Carmen, 
actual Avenida Juárez, ya ampliada, y “El Gallito”, 
hoy Manuel Acuña, entre muchas otras.

LA CALLE MANUEL ACUÑA
Caso concreto de cómo se las gastan los políti-

cos para cambiar por decreto no sólo los nombres 
de los pueblos, sino también los de las calles, paso 
a describir (con datos del historiador tapatío Rami-
ro Villaseñor) los antecedentes del por qué tenemos 
hoy en Guadalajara una importante calle llamada 
Manuel Acuña.

Cosas de la vida: En diciembre de 1873 se suici-
dó en plena flor de su juventud, cuando apenas tenía 
24 años de edad, el gran poeta coahuilense Manuel 
Acuña, autor del famoso poema “Nocturno a Rosa-
rio” que había dedicado a Rosario de la Peña, musa 
de su época, de quien estaba perdidamente enamora-
do, pero mal correspondido.

Manuel Acuña se llama una de las calles más 
céntricas de esta ciudad, pero esto no se debe preci-
samente al ferviente reconocimiento de los tapatíos 
por este vate, sino a una circunstancia política muy 
especial de tiempos de la Revolución.

HALAGO AL GOBERNADOR AGUIRRE
Sucede que la calle Manuel Acuña, primero se 

llamó “El Gallito”, y en 1893, al cumplirse el cen-
tenario de Antonio Alonso, fraile español de la or-
den de Santo Domingo que vino con el señor Al-
calde para colaborar en la construcción del Hospital 
de Belén, se le puso el nombre de éste, habiéndose 
colocado la placa conmemorativa en la esquina no-
roeste de esta calle y la de Santo Domingo, hoy Ave-
nida Alcalde.

Sin embargo, en 1915, para halagar al entonces 
gobernador de Jalisco, Manuel Aguirre Berlanga, 
coahuilense, y al primer jefe del Ejército Constitu-
cionalista, Venustiano Carranza, también de Coahui-
la, hubo políticos locales que, ignorando la historia 
de la ciudad, y sólo para quedar bien con ambos 
funcionarios, le impusieron el nombre de su paisano 
Manuel Acuña.

LA POLÍTICA, ARRIBA DE LA HISTORIA
Tales son los antecedentes del nombre de esta ca-

lle, que muchos recorremos infinidad de veces cuan-
do visitamos el centro de la ciudad, y a lo largo de 
la cual se encuentra nada menos que Casa Jalisco, 
residencia oficial del gobernador del Estado.

¿Moraleja? Quienes aún sentimos cariño y res-
peto por nuestras ciudades, pueblos y calles, donde 
nacimos, vivimos y seguramente moriremos, hemos 
de tener cuidado con aquellos políticos que prome-
ten cambiar la historia, pero no piensan en otra cosa 
que en sus personales intereses.

www.javiermedinaloera.com

LAS VIEJAS CALLES DE 
GUADALAJARA

>RESPUESTAS<

Es inevitable no hablar del líder más popular de Mé-
xico, para bien o para mal, con crítica constructiva o 
destructiva, pero además es un factor clave de la vida 
pública del país en las últimas dos décadas. Pero más 

aún es analizar sus diversas etapas y mutaciones en su trayec-
toria, sus encantos y desencantos, sus alianzas y divisiones, 
sus proyectos de nación desde 2006 hasta 2018, sus decisio-
nes que le han costado derrotas y posiblemente el triunfo que 
espera.

En su más reciente declaración ha dicho que si pierde se 
va a Palenque, a descansar, pero que si hay fraude se haga 
responsable quien suelte al tigre, es decir, él ya no va estar 
para contener el desborde social, evitando un estallido social. 
Dicha declaración fue nuevamente criticada por muchos y de-
fendidos por otros, pero más allá de esa declaración que deja 
esa sensación de que entonces él mismo reconoce que puede 
volver a perder, porque además se complementa con un do-
cumento que entregaron algunos intelectuales, de los suyos, 
encabezados por Porfirio Muñoz Ledo, en el que alertan y so-
licitan al Tribunal Electoral, medidas mínimas para garantizar 
que no exista fraude electoral en las próximas elecciones, entre 
lo que piden está ya establecido en la ley a partir de la última 
Reforma Político Electoral, misma que fue votada a favor en lo 
general por algunos de los hoy integrantes de morena.

Algunos analistas y politólogos han fundamentado esta 
teoría con base a una posible estrategia desde la PGR por eli-
minar de la contienda al candidato de Movimiento Ciudadano, 
PRD y PAN, Ricardo Anaya, al vincularse con actos de lavado 
de dinero y corrupción, trascendiendo incluso la versión que 
desde el Gobierno de Estados Unidos se espera un nuevo golpe 
al investigarse sus cuentas en aquel país, lo que pudiera ser 
letal electoralmente para la coalición Por México al Frente. 

Incluso la estrategia de AMLO además de su versión de 
reconciliación amorosa y no persecución política, llama po-
derosamente la atención de tratar de acreditar ante los sectores 
más influyentes un proyecto de nación muy distinto al que ha 
construido desde 2006-2012-2108, hasta contradictorio con 
lo que plasmó en su reciente libro “2018 La Salida”, primero 
fue Alfonso Romo Garza, Coordinador del proyecto Alterna-
tivo de Nación, operador político y posible Jefe de Gabinete, 
quien reconoció públicamente que AMLO no puede estar en 
contra  de la Reforma Energética y que las rondas de licitación 
han sido transparentes y serán de gran beneficio para México, 
ahora el candidato presidencial además cambia nuevamente su 
versión sobre la supuesta privatización del petróleo y Pemex, 
antes proponía crear 6 refinerías, en precampaña anunció que 

crearía 3 y que a la mitad de su gobierno produciríamos el total 
de barriles que consumismo al día. 

Pero en la Convención Bancaria, en respuesta dijo que, 
México produce solo 200 mil barriles de los 800 mil que se 
requieren al día para el consumo nacional, además agregó que 
nuestras 3 refinerías están produciendo solo al 35% de su capa-
cidad, por tanto, dijo que crearía con la asociación de la Inicia-
tiva Privada ya sólo una gran refinería como la de la India, con 
capacidad de producir hasta 1 millón de barriles por día. ¿En-
tonces ahora no será privatización del sector energético porque 
lo desarrollará él?, además desde su lógica utilizada para la 
cancelación del nuevo Aeropuerto de la CdMX, no se requeri-
ría ni siquiera una nueva refinería, bastaría con rehabilitar las 
que tenemos y hacer que produzcan el 100% de su capacidad 
y con ellas se produciría el total de gasolinas y diésel que se 
consume a diario, ¿Entonces su discurso siempre fue una men-
tira?, estos datos como el que volvió a dar sobre la eliminación 
de la corrupción por decreto, en la misma Convención dijo 
que si él como presidente era honesto, todos los gobernadores 
y presidentes municipales lo serán, pero entonces esa lógica 
quiere decir que cuando fue Jefe de Gobierno, la corrupción 
de René Bejarano, Gustavo Ponce y Carlos Imaz se dio en su 
administración como Jefe de Gobierno porque AMLO era co-
rrupto. 

La democracia en México tendrá nuevamente a un Presi-
dente electo por una minoría y sin mayoría legislativa, lo que 
sin duda complicará el desarrollo en el siguiente sexenio, la 
historia ya es conocida. 

@FlavioMendozaNA

AMLO, EL FRAUDE Y 
SUS  INCONGRUENCIAS 

OPINIÓN
Flavio
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Tengo dos caminos, ya lo he expresado: 
Palacio Nacional o Palenque, Chiapas. Si las 
elecciones son limpias, son libres, me voy a 
Palenque, tranquilo. Si se atreven a hacer un 
fraude, también me voy a Palenque y a ver 
quién va amarrar al tigre. El que suelte al tigre 
que lo amarre. Ya no voy a estar deteniendo a 
la gente después de un fraude electoral”.

El pleito del PRIAN es real, no es fingido; es 
importante no azuzar. El horno no está para 
bollos. Es mejor que se vean como adversarios 
a vencer y no como enemigos a destruir. 
Nadie debe ser avasallado ni atentar contra la 
estabilidad de México. Bájenle una rayita a su 
beligerancia”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MORENA

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MORENA

GALARDÓN AL MAESTRO RAÚL ACOSTA CORDERO; 
RECIBE PREMIO AMIJ 2018
El maestro y ex magistrado en retiro Carlos Raúl Acosta Cordero, que se distinguió durante 50 
años por su respetable y amplia trayectoria en el Poder Judicial, fue galardonado con el Premio 
AMIJ 2018, que es símbolo del compromiso de velar por el buen funcionamiento del Poder Judi-
cial y que entrega la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, el Consejo de la Judica-
tura Federal y la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en el marco de la décima celebración 
del Día del Juzgador Mexicano.  

METÁSTASIS

EN SU MÁS RECIENTE DECLARACIÓN 
HA DICHO QUE SI PIERDE SE VA A 
PALENQUE, A DESCANSAR, PERO 

QUE SI HAY FRAUDE SE HAGA 
RESPONSABLE QUIEN SUELTE AL 

TIGRE, ES DECIR, ÉL YA NO VA ESTAR 
PARA CONTENER EL DESBORDE 

SOCIAL, EVITANDO UN ESTALLIDO 
SOCIAL.
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Tlaquepaque es un municipio que 
se distingue por la hospitalidad de 
su gente, su actividad artesanal y 
el comercio tan rico y variado, pero 
que ha ido perdiendo su paz y tran-
quilidad”.

La violencia que esta viviendo el 
municipio de San Pedro Tlaque-
paque no puede negarse, lo cual 
lamento enormemente por el dolor 
que viven las familias que están 
sufriendo la pérdida de un hijo, un 
hermano, un padre o un esposo, por 
todo esto que está sucediendo”. ALFREDO BARBA MARISCAL/

EX ALCALDE DE SAN 
PEDRO TLAQUEPAQUE. ALFREDO BARBA MARISCAL/

EX ALCALDE DE SAN 
PEDRO TLAQUEPAQUE. 

¿Dónde está la 
alcaldesa María 
Elena Limón, 
recién designa-
da nuevamente 
como candidata 
de Movimiento 
Ciudadano para 
repetir otro pe-
riodo en su car-
go? ¿Qué está 
haciendo para 
devolvernos la 
tranquilidad 
a los tlaque-
paquenses? 
¿Cuáles son las 
estrategias de 
seguridad en el 
municipio y qué 
resultados han 
dado?”

GABRIELA 
AGUILAR/

PERIODISTA 

Por  Raúl Cantú 

En el municipio 
más violento del 
Estado se ha con-
vertido San Pedro 

Tlaquepaque y 2017 ha pa-
sado a la historia como el 
año más infausto para las 
familias del municipio. Lo 
mismo se presenta delitos 
de alto impacto que de alta 
incidencia como robos, ase-
sinatos, apariciones de cuer-
pos mutilados, asaltos, que 
se han convertido en algo 
cotidiano, conforme lo re-
gistran los diversos medios 
informativos.

La buena fama de pue-
blo tranquilo con vocación 
artesanal ganado con el 
trabajo y esfuerzo por ge-
neraciones  de familias por 
muchas décadas es oscure-
cido y ensangrentado por 
la violencia e inseguridad, 
como si fuera un pueblo sin 
ley ante una autoridad bo-
rrada del escenario e inca-
paz de contener tantos actos 
delictivos que a todos nos 
generan daño.

Sobre la intervención 
del Gobierno de Jalisco en 
conjunto con las autorida-
des federales a la policía del 
Gobierno de Tlaquepaque, 
Alfredo Barba opinó que 
“su tarea es estar un paso al 
frente en favor de los ciuda-
danos” y consideró que en 
esta corporación trabajan 
“buenos elementos, pero 
también de existir elemen-
tos que no comparten esta 
visión deben asumir sus 
consecuencias”.

EL DAÑO A 
LAS FAMILIAS  
Conciencia Pública en-

trevistó a Alfredo Barba 
Mariscal, candidato del PRI 
a la alcaldía de San Pedro 
Tlaquepaque, para conocer 
su visión sobre esta situa-
ción de alta incidencia de-
lictiva que sufre el munici-
pio. “La violencia que esta 
viviendo el municipio de 
San Pedro Tlaquepaque no 
puede negarse, lo cual la-
mento enormemente por el 
dolor que viven las familias 
que están sufriendo la pér-
dida de un hijo, un herma-
no, un padre o un esposo, 

ALFREDO BARBA:
CON FIRMEZA VAMOS A RESOLVER 
LOS PROBLEMAS DE TLAQUEPAQUE 

Alfredo Barba Mariscal, en entrevista refiere la delicada problemática de inseguridad  que vive el San Pedro Tlaquepaque, municipio 
con gran tradición artesanal que ha perdido la tranquilidad con la que han vivido sus familias.   

“TENEMOS QUE RECUPERAR LA TRANQUILIDAD”
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por todo esto que está sucediendo”, subraya.
“Lo lamento por el daño que la ocasiona a los sectores 

productivos, a los comerciantes, empresarios y ciudadanos 
en general que son despojados de su patrimonio con los ro-
bos constantes que sufren en sus negocios y en sus cosas”, 
añade el entrevistado.

Con datos duros tomados de la plataforma llamada “Se-
máforo Delictivo” el ex presidente municipal de San Pedro 
Tlaquepaque, argumenta que el año 2017 es el año de ma-
yor incidencia delictiva, cuando se registraron 947 robos a 
vehículos, que es la cifra más alta en la historia del munici-
pio alfarero con 160 homicidios y 544 robos a comercios. 

Alfredo Barba muestra cifras comparativas en base a las 
estadísticas de esta plataforma “Semáforo Delictivo” que 
nos indica la alta tendencia de actos criminales: Con rela-
ción al robo a negocios 2017, el incremento fue del 202% 
en relación a 2016, los homicidios han aumentado en un 
36% en el mismo periodo, y el robo a vehículo ha crecido 
un 106% en esta comparativa entre 2017 y 2016. 

La falta de estrategias del gobierno municipal que enca-
beza la señora María Elena Limón vislumbra un escenario 
todavía peor a lo que se vivió el pasado año, conforme lo 
que ha sucedido en estos primeros meses del 2018, advierte 
Alfredo Barba Mariscal.

“Durante los primeros 41 días del 2018 los homicidios 
aumentaron en 290 por ciento en San Pedro Tlaquepaque 
para convertirlo en el municipio más violento de Jalisco”.

El desastre de la seguridad, tiene explicación –indica-,  
lo vemos por la inestabilidad que vive el organismo de se-
guridad municipal, ya que en dos años se han tenido tres 
comisionados: el primero se fue después del asesinato de 
tres policías, uno de ellos de primer nivel; el segundo por 
motivos personales, pero trascendió que no aprobó los exá-
menes de control de confianza.

Además, San Pedro Tlaquepaque es uno de los ocho 

municipios donde por la concentración de violencia contra 
las mujeres, se declaró la alerta de género en el Estado.

Ante este escenario tan preocupante, Alfredo Barba 
Mariscal hace alusión al reportaje realizado hace algunos 
días por la periodista Gabriela Aguilar, llamado “Tlaque-
paque crece en inseguridad”, en donde  lanza una serie de 
preguntas y la cita textual: “¿Dónde está la alcaldesa María 
Elena Limón, recién designada nuevamente como candida-
ta de Movimiento Ciudadano para repetir otro periodo en su 
cargo? ¿Qué está haciendo para devolvernos la tranquilidad 
a los tlaquepaquenses? ¿Cuáles son las estrategias de segu-
ridad en el municipio y qué resultados han dado?”

LA ENTREVISTA         
Conciencia. ¿Alfredo qué está pasando en Tlaquepa-

que con el tema de la violencia? 
Alfredo Barba Mariscal. Si vamos a hablar de la vio-

lencia en Tlaquepaque, es necesario hacerlo primero con 
datos estadísticos, ya que la percepción de inseguridad es 
generalizada por cualquier ciudadano. Existe una platafor-
ma llamada Semáforo Delictivo, que presenta las siguientes 
cifras: 

En 2017 Tlaquepaque registró 947 robos a vehículos, 
siendo esta la cifra más alta en la historia del municipio 
alfarero,160 homicidios, y 544 robos a comercios. Esto es 
nada más de entrada y son las cifras del año pasado. 

Este mismo instrumento, muestra la siguiente tenden-
cia, en relación al robo a negocios 2017, el incremento fue 
del 202% en relación a 2016, los homicidios han aumenta-
do en un 36% en el mismo periodo, y el robo a vehículo ha 
crecido un 106% en esta comparativa entre 2017 y 2016. 

VIOLENCIA CON IMPACTO NACIONAL  
Conciencia. ¿Y cuál es tu opinión? 
Alfredo Barba Mariscal. Es innegable que la situación 

en San Pedro Tlaquepaque cada día esta peor; por los me-
dios de comunicación nos enteramos de asesinatos, robos, 
cuerpos localizados, hace a penas unos días asesinaron a 
seis personas en un restaurante, el robo a comercios esta a 
la orden del día y esto no lo podemos negar; el semanario 
Proceso, titula: Sicarios ejecutan a tres jóvenes en Tlaque-
paque; Excelsior señala: Video de la agresión en una maris-
quería en Tlaquepaque; Mural dice: Suben homicidios en 
Tlaquepaque; Reforma titula: Homicidios aumentan 290% 
en Tlaquepaque, ni como negar algo que a todas luces es 
más que evidente y que lo estamos viviendo. 

Y en esta última me concentro, en los primeros 41 días 
de 2018 los homicidios crecieron 290% en San Pedro Tla-
quepaque, para convertirse así en el municipio más violento 
de Jalisco; ¿cuándo se había caracterizado a nuestro muni-
cipio como el más violento? No se trata de generar parti-
da política de una situación tan lamentable, pero qué esta 
haciendo la actual administración al respecto, y no espero 
que me respondan a mi en lo personal, lo más pertinente es 
que respondan con hecho palpables a la sociedad, a la gente 
que sufren de estos hechos delictivos, a las familias que han 
sufrido la muerte de sus integrantes, a las personas que les 
roban sus pertenencias y patrimonio; ellos son los que me-
recen una respuesta, y a ellos hay que dársela. 

LAS PREGUNTAS SIN RESPUESTA
Conciencia. ¿Consideras que se puede solucionar? 
Alfredo Barba Mariscal.  No solo lo considero, si no 

que lo exijo, hace unos días leía el trabajo de Gabriela Agui-
lar, llamado Tlaquepaque crece en inseguridad, en donde  
lanza una serie de preguntas y la cito textual: “¿dónde está 
la alcaldesa María Elena Limón, recién designada nueva-
mente como candidata de Movimiento Ciudadano para 
repetir otro periodo en su cargo? ¿Qué está haciendo para 
devolvernos la tranquilidad a los tlaquepaquenses? ¿Cuáles 
son las estrategias de seguridad en el municipio y qué resul-
tados han dado?”

Estas son las preguntas que muchos se hacen para co-
nocer la situación de San Pedro Tlaquepaque y resalto un 
párrafo más de su trabajo:

“Desde que inició su administración la seguridad pú-
blica tambalea. Tres comisarios en dos años. El primero se 
fue tras el asesinato de tres policías, uno de primer nivel. El 
segundo, por motivos personales, pero trascendió que no 
aprobó los exámenes de control y confianza. Por otro lado, 
Tlaquepaque es uno de los ocho municipios donde, por la 
concentración de violencia contra las mujeres, se declaró la 
alerta de género en el Estado”.

Conciencia. ¿Algo que quieras agregar?
Alfredo Barba Mariscal.  Agradecerte por conside-

rarme para esta entrevista, no podemos negar la situación 
actual en materia de violencia, es desafortunado que todos 
los días las noticias solo hablen esta realidad que nos afecta 
a todos. 

”No podemos negar la situación actual en materia de violencia, es desafortunado que todos los días las noticias solo hablen esta 
realidad que nos afecta a todos, el dolor que viven las familias que están sufriendo la pérdida de un hijo, un hermano, un padre o un 
esposo, por todo esto que está sucediendo”, expresa Alfredo Barba Mariscal, ex alcalde de San Pedro Tlaquepaque. 

LAS ESTADÍSTICAS
En 2017 Tlaquepaque registró 947 robos a vehículos, sien-
do esta la cifra más alta en la historia del municipio alfare-
ro, 160 homicidios, y 544 robos a comercios. Esto es nada 
más de entrada y son las cifras del año pasado. *

Plataforma Semáforo Delictivo muestra la siguiente ten-
dencia, en relación al robo a negocios 2017, el incremento 
fue del 202% en relación a 2016, los homicidios han au-
mentado en un 36% en el mismo periodo, y el robo a vehí-
culo ha crecido un 106% en esta comparativa entre 2017 
y 2016. 

*PLATAFORMA SEMÁFORO DELICTIVO 

RUTA JALISCO 2018
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Por Raúl Cantú

La peor crisis en 28 meses de su gobierno enfrenta 
la alcaldesa emeceista de San Pedro Tlaquepaque, 
María Elena Limón cuando Ejército-PGR, Policía 
Federal y Fiscalía de Jalisco toman el mando de 

la seguridad en el municipio bajo la sospecha de que hay 
elementos de su policía de servir al crimen organizado y 
que vendría a explicar la tan alta ola de violencia que aquí 
se viene y que se ha agudizado durante las últimas semanas.

Hace más de un año la alcaldesa María Elena Limón 
logró superar una severa crisis de seguridad, tras ser ase-
sinados tres policías, uno de ellos con mando operativo y 
que la llevó a solicitar el apoyo del gobernador Aristóteles 
Sandoval, lo cual molestó al entonces alcalde naranja de 
Guadalajara, Enrique Alfaro.

Y en esta crisis de seguridad que ahora se torna más de-
licada, la voz del Partido Movimiento Ciudadano no se ha 
escuchado hasta la mañana de este lunes, ni de Enrique Al-
faro, ni de otros liderazgos de esta agrupación. María Elena 
Limón ha tenido que enfrentar sola esta delicada situación, 
como lo hizo el domingo al salir por la tarde a rueda de 
prensa, para expresar su extrañeza y  malestar por la inter-
vención en la Policía Municipal que hizo la Fiscalía General 
del Estado, sin haberla enterado previamente.

La relación de María Elena Limón con el líder emecista 
Enrique Alfaro ha sido de desencuentros y en esta coyuntu-
ra, ha trascendido, bien podría ser el argumento para retirar-
le el apoyo naranja para su reelección y en su lugar postular 
a la diputada local Lourdes Martínez Pizano.

La intervención de la Fiscalía General del Estado en la 
Comisaría de Tlaquepaque se da en el contexto de la mayor 
ola de violencia que golpea a la Metrópoli durante el gobier-
no que ha encabezado Aristóteles Sandoval.

El propio gobernador dio a conocer desde su red del 
pajarito la acción coordinada con el Ejército Mexicano, la 
Policía Federal, la PGR y la Fiscalía de Jalisco a las 7:30 
AM de este domingo de intervenir la policía municipal der 
Tlaquepaque para “reevaluar a sus elementos de posibles 
infiltraciones del crimen organizado”.

“Hacer esto representa una medida contundente  frente 
a la inseguridad que padece la metrópoli. Estamos dispues-
tos a actuar  con toda la fuerza hasta el último día. Se que 
cuento con el respaldo de la gente; todos queremos vivir en 
paz; todos queremos recuperar la tranquilidad”, escribió el 
gobernador Sandoval Díaz.

De la misma forma precisó que ellos, Estado, Fede-
ración y Municipios son los responsables de garantizar la 
seguridad de todos. “Como gobernador de esta entidad les 
digo: seguiré hablando con la verdad, pero sobre todo, se-
guiré actuando con todo el ímpetu que amerita esta situa-
ción grave”.

“La seguridad pública en Tlaquepaque estará a cargo 
de la policía estatal. Los elementos de la policía municipal 
intervenida serán remitidos a la academia policial, donde 
recibirán un curso y las evaluaciones pertinentes. Seremos 
escrupulosos en el respeto a sus derechos humanos”, preci-
só el gobernador de Jalisco.

También recordó lo que había dicho durante la semana 
al advertir que la violencia seguiría en la metrópoli, deri-
vado de la lucha entre dos grupos criminales. “Hace unos 
días hablé con claridad sobre la situación que se vive. Que 
la autoridad diga las cosas como son es fundamental para 
generar confianza. Sé que a muchos les extraña una postura 
franca, sin embargo, es preciso decir que el país padece una 
ola de violencia sin precedentes”.    

     
EL ULTIMATUM DE MARÍA ELENA
En la rueda de prensa que encabezó la alcaldesa Limón 

al lado del comisario de seguridad Salvador Ruiz Ayala, 
muchas horas después de la intervención del Gobierno Fe-
deral y Estatal de su policía, le dio un plazo de tres días 
para obtener respuesta del Gobierno del Estado sobre los 
resultados de dicha investigación y si no se cuenta con algu-

Por Diego Morales

La situación de violencia que se vive en Jalisco es 
histórica, alarmante y deben implementarse las es-
trategias adecuadas para que estos índices bajen, 
desde la parte gubernamental, sectores sociales, 

religiosos y familias, indica el Director del Instituto Jalis-
ciense de Ciencias Forenses (IJCF), Maestro Luis Octavio 
Cotero Bernal.

Incluso, en esta semana de marzo se vivió el día más ex-
tremo en las instalaciones del Instituto Jalisciense de Cien-
cias Forenses, donde tuvieron 16 homicidios en unas cuan-
tas horas, por ello el maestro Cotero Bernal reitera: hay que 
estar ocupados y preocupados por la situación para imple-
mentar las estrategias que reviertan esta negativa tendencia.

“Ocupado y preocupado por la situación que estamos 
viviendo todos los jaliscienses, es histórico, hay que poner 
todos los ojos y los oídos al pendiente, el escenario es terri-
ble para los jóvenes, los niños, para todos”. 

“Lo importante es la estrategia que se pudiera tener o 
quién es el gallo que va a resolver esta situación, porque se 
reúnen los elementos policíacos, pero quién trae la estrate-
gia, cómo van a participar, aquí la cuestión es que no se ve 
de momento una posible solución a la problemática”.

Agrega: “Ya lo dijo el gobernador, es una situación gra-
ve. Nosotros en el Instituto recibimos todos los cadáveres 
para su análisis, dictaminación, la situación es extrema, tu-
vimos que echar mano de los médicos que tenemos en otras 
partes del estado para que ayudaran a los que están aquí, 
tuvimos un día de 16 homicidios, 8 especiales en condi-
ciones complicadas por la situación en que se encontraron. 
Quiero resaltar la labor desde el camillero que va levantar 
los cadáveres, exponiéndose a muchas cosas, como la salud 
personal, recogen cadáveres en estado de putrefacción, hay 
que analizarlos luego”.

Sobre los cuerpos que se tienen en el instituto, recordó 
que ya es la Fiscalía quien se encarga de dar destino a los 
mismos y que en el IJCF están capacitados para que sean 
reconocidos sea cual sea la condición de los cadáveres.

“Tenemos cuerpos que no han sido reclamados, tene-
mos descripciones, fotografías, ya cuando encontramos 
restos tenemos un antropólogo brillante que nos define el 
sexo, edad, todas esas cosas que nos sirven como medio de 
identificación, ahora tenemos placas ortopédicas, lunares, 
cicatrices, todo son medios de identificación de personas. 
Si no los reclaman los tenemos que conservar, por ley no se 
pueden cremar, por eso todos los cuerpos que entregamos 
solamente somos peritos, la autoridad en relación al destino 
de los cuerpos lo define la Fiscalía”.

PERDER LA CAPACIDAD DE ASOMBRO
Conciencia al aire. En el lapso que le ha tocado diri-

gir al IJCF, ¿cuál ha sido el día más terrible que aten-
der?

Luis Octavio Cotero. Fue el día de ayer (martes 6 de 
marzo), tuvimos uno de 15 en un solo evento de un camión 
que se volteó en Atotonilco, fallecieron 15 personas, en una 
noche se logró sacar adelante las autopsias de todas las per-
sonas. Pero esta fecha es el más extremo por las condicio-
nes en que están los cuerpos que encontramos.

Conciencia al aire. La forma en que se dan los crí-
menes, la violencia deshumanizada. ¿Qué mensaje en-
vía el ser humano de esa capacidad de destrucción?

Luis Octavio Cotero. Pareciera que quien hace eso, 
quiere generar pavor en alguien, que la sociedad pareciera 
que estamos perdiendo la capacidad de asombro, poco se 
hace o nada en este tipo de situaciones, es urgente tomar 
conciencia ante estos acontecimientos, es terrible lo que 
está pasando, lo que se está viendo, desafortunadamente la 
mayoría son jóvenes de 25 a 35 años de edad, los jóvenes 
están dispuestos a perder la vida a cualquier hora, es suma-
mente grave. 

Nunca nos imaginamos llegar a ver esta situación, por 
ahí hubiéramos leído la Santa Inquisición, nada más, esta-

>LA INTERVENCIÓN EJÉRCITO-PGR- FISCALÍA DE JALISCO >ALARMANTE E HISTÓRICA VIOLENCIA QUE SE REGISTRA EN EL ESTADO 

SOSPECHAS DE QUE HAY POLICÍAS DE 
SAN PEDRO AL SERVICIO DEL CRIMEN

LUIS OCTAVIO COTERO: SON JÓVENES 
EL MAYOR NÚMERO DE LAS VÍCTIMAS 

SACUDIDA AL GOBIERNO DE MARÍA ELENA LIMÓN VIOLENCIA EN JALISCO SUBE DE GRADO

na respuesta pronta, “se entenderá que este operativo tiene 
tintes políticos”. 

“Exigimos seriedad al Gobierno del Estado, deseamos 
resolver a fondo el problema de inseguridad que tiene an-
gustiadas a las familias de miles y miles de jaliscienses, no 
solo de Tlaquepaque, hacemos pública nuestra voluntad de 
colaborar en todo y que queremos dar resultados a la po-
blación”.

Así mismo, si esta acción es parte de una planeación 
se pide a la Fiscalía General del Estado que proporcione la 
calendarización de qué otro municipio seguirá con este tipo 
de operativos.

 La presidenta municipal informó en esa presentación 
ante los medios que el ayuntamiento que no había recibi-
do ningún documento, ni había tenido comunicación con 
el Gobernador Jorge Aristóteles Sandoval u otra autoridad 
para informar sobre el operativo que se montó esta mañana 
en las instalaciones de la Comisaria Preventiva de San Pe-
dro Tlaquepaque.

 “No he tenido comunicación ni con el Gobernador, ni 
con el Secretario General de Gobierno para darme los deta-
lles del operativo encabezado por el Gobierno de Jalisco; a 
las 10:37 tuve comunicación del Fiscal General, me llamó 
para saber ¿cómo estaba? pero no para darme información 
de lo que estaba sucediendo y del ¿por qué estaban toman-
do las instalaciones?, creo que eso es cero diálogo con las 
autoridades”.

 “Lo que como Gobierno no podemos pasar en alto son 
las formas, respetuosamente las versiones oficiales del Go-
bierno de Jalisco son confusas, no tenemos un comunicado 
oficial; conforme las leyes de gobierno estamos ante un he-
cho de fuerza pero no tenemos un escrito, una llamada, un 
correo o un oficio donde se nos informe”.

 Aclaró que durante los 28 meses que ha estado al fren-
te del Gobierno Municipal se ha colaborado en los planes 
operativos y estrategias que el propio Gobierno Estatal y 
sus fuerzas armadas han convocado, organizado y puesto 
en marcha “siempre se ha colaborado con ellos y vamos a 
seguir haciéndolo”.

 “Sabemos que ninguna corporación escapa a la posi-
ble infiltración de grupos delictivos, por lo menos en cuatro 
ocasiones he solicitado al Gobernador del Estado su co-
laboración para detectar cualquier hecho que indique que 
nuestros cuerpos policiacos puedan estar sujetos a dichas 
irregularidades; así pues, recibimos con beneplácito cual-
quier acción de cualquier autoridad que lleve a depurar las 
filas policiacas si estas tienen algún tipo de trato o alguna 

mos retomando el rumbo, de una forma muy cruel e indes-
criptible, habrá que retomar las cosas desde los principios 
y valores que estamos generando en los jóvenes, debe ser 
fundamental, ver las religiones qué están haciendo también.

LAS ADICCIONES NO SE ESTÁN ATENDIENDO
Conciencia al aire. Entonces nada mueve a una so-

ciedad tan fría, apática e indiferente…
Luis Octavio Cotero. Exactamente, yo he ponderado 

esta situación de las religiones, todas tienen en su contexto 
bondad, conciencia de convivencia social decorosa, digna, 
de respeto, y no se ven, salen a cuestiones triviales, polí-

Movimiento Ciudadano podría frenar reelección de alcaldesa El Instituto de Ciencias Forenses recibió 16 cuerpos en un día

María Elena Limón inmersa en una severa crisis de seguridad.

El director del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, maestro Luis Octavio Cotero, habla en entrevista de las vicisitudes que 
enfrenta el personal especializado de este organismo ante la ola de violencia que registra el Estado. 

relación con grupos delictivos”.
 Sin embargo, hizo un llamado a “todas la autoridades 

a respetar la Ley, apegarse al Estado de Derecho y a no 
alarmar a la población” además; indicó que actualmente la 
seguridad del municipio está en manos del Gobierno del 
Estado.

 Manifestó que ha dado instrucciones al Comisario de 
Seguridad Pública para colaborar y abrir las puertas de la 
Comisaria para entregar y compartir con el Ejército y Fis-
calía toda información que se solicite, y que lleve a cual-
quier resultado que indique si hay alguna anomalía al in-
terior de la corporación y si es así, el Gobierno Municipal 
será el primero en tomar acciones legales correspondientes 
para limpiar la policía.

Por su parte, el Comisario Salvador Ruíz Ayala, señaló 
su sorpresa sobre el operativo que se ejerce dentro de las 
instalaciones, ya que en las mesas de diálogo en las que se 
ha participado, la Fiscalía ha reconocido la baja en los índi-
ces delictivos expresada en sus balances y análisis.

 “Las cifras que nos proporcionó la Fiscalía en las dos 
reuniones en Palacio de Gobierno y en palabras del propio 
comisionado Velásquez, señalan que el municipio que más 
ha bajado en delitos patrimoniales es Tlaquepaque, como 
lo son el robo a vehículos particulares, casa habitación, 
negocios, personas,  cuentahabientes, carga pesada y vio-
laciones”.

 Finalmente, señaló que seguirá colaborando, sin em-
bargo lamentó que fuerzas del Estado y el Ejército se vean 
involucradas en dichas acciones.

 
LA OPINIÓN DE SALVADOR CARO
El coordinador de la fracción legislativa del Partido 

Movimiento Ciudadano en el Congreso del Estado y ex 
comisario de seguridad de Guadalajara, diputado Salvador 
Caro Cabrera, fue el único o de los pocos del Partido Movi-
miento Ciudadano que expresaron un comentario en torno 
a esta acción conjunta de Ejército-PGR y Fiscalía de Jalisco 
en la Comisaría de Tlaquepaque. “La inteligencia policial 
no se basa en sospechas, se basa en evidencias plenas y 
contundentes a partir de carpetas de investigación sólidas 
que permitan detenciones inmediatas de infiltrados en cuer-
pos de policía y de procuración de justicia desde los órga-
nos de gobierno correspondientes”.

“Ojalá la intervención interinstitucional en la policía de 
Tlaquepaque concluya en detenciones de traidores al ser-
vicio público y al esfuerzo honesto de la mayoría de los 
policías”.

ticas, que no son su materia, son cosas que me parece no 
deberían ser. Las adicciones no se están atendiendo con la 
urgencia que se deben atender, uno de los factores que más 
inciden en esto son las adicciones, los jóvenes se están per-
diendo en ese mar de drogas y creo que ya es hora no nada 
más encargarle a la autoridad el control de las cosas, tam-
bién en el hogar y las familias hay que llamar la atención 
a los hijos.

Conciencia al aire. En cuanto al Instituto, ¿le falta 
personal?

Luis Octavio Cotero. Sí, se necesita más personal, 
con 200 podemos alcanzar una condición más eficiente 
del Instituto, los salarios son una miseria frente al riesgo 
y condiciones que se desempeñan y el congreso no tuvo a 
bien incrementarles el salario a las gentes, por mi parte no 
hay problema, yo concluyo mi labor y me retiro, pero los 
peritos están certificados a nivel internacional, recibieron 
capacitación por extranjeros, otros salieron del país, que los 
dictámenes que emiten tienen certificado internacional, una 
condición única en el país, con autonomía y personalidad 
propia que no existe en todo el país.

EL IJCF NO SÓLO LEVANTA CADÁVERES
Conciencia al aire. También, ha declarado en diver-

sas ocasiones que no solamente el IJCF levanta cadá-
veres…

Luis Octavio Cotero. No nada más hace eso, eso es lo 
que menos se hace en el instituto, se emiten un promedio de 
9 a 10 mil dictámenes periciales al mes en psicología, psi-
quiatría, genética, química, informática, balística, crimina-
lística, en todas las ingenierías, en contabilidad, fotografía, 
tenemos excelentes peritos en sonido y voces, tenemos el 
antropólogo muy bien equipado, con tecnología de primer 
mundo, Estados Unidos nos apoyó a equiparnos para de-
tectar autenticidad de documentos, en química tenemos lo 
más moderno para dictaminar sobre cualquier sustancia, en 
genética buscamos tener más eficiencia para hacer más ágil 
todo esto, puntualizó.

Se necesita más personal, con 200 
podemos alcanzar una condición 
más eficiente del Instituto, los sala-
rios son una miseria frente al riesgo 
y condiciones que se desempeñan 
y el Congreso no tuvo a bien incre-
mentarles el salario a la gente”.

LUIS OCTAVIO COTERO/
DIRECTOR DEL INSTITUTO 

JALISCIENSE DE CIENCIAS FORENSES
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Por Diego Morales

Alberto Uribe Ca-
macho le apues-
ta en Tlajomulco 
a Miguel Angel 

León Corrales y dice con-
vencido que saldrá arriba, 
porque es lo más cercano 
que representa su posibili-
dad de reelegirse, lo con-
trario a lo que representa 
Salvador Zamora y el alfa-
rismo.

Sin embargo, subraya 
que su tarea prioritaria es 
que Andrés Manuel López 
Obrador gane Jalisco, a lo 
que está concentrado y en 
sus ratos libres hará labor 
en Tlajomulco. 

“Mi prioridad es una, 
que Andrés Manuel Ló-
pez Obrador tenga una es-
tructura en Jalisco, que la 
gente conozca quien es el 
personaje con sus virtudes, 
defectos, y esto le permita 
ganar las elecciones presi-
denciales”. Así lo decidió 
cuando dejó su cargo como 
presidente municipal en 
Tlajomulco para integrarse 
a las filas de Morena.

Sobre la salida de Luis 
Gómez del PRI y su adhe-
sión a Morena, que ha sido 
minimizada por el priismo, 
responde: “el ego hace mu-
cho daño, la soberbia hace 
mucho daño. Si creen que 
Luis Gómez representa dos 
o tres, porqué lo propusie-
ron para que fuera candida-
to a diputado local”.

Y sentencia: “está bien, 
la soberbia ayuda mucho en 
estas batallas a quien no la 
tiene”.

A un mes de su llega-
da a Morena, quien ahora 
funge como coordinador 
de la campaña de Andrés 
Manuel López Obrador en 
Jalisco, aún tiene pendien-
tes muchas citas, su agenda 
está llena, preparando los 
trabajos de una contienda 
que será larga, sin embargo, 
en este andar, la gente le ha 

>AMLO EN DOS ENCUESTAS LIDERA JALISCO Y NUEVO LEÓN

MI PRIORIDAD Y CHAMBA ES QUE 
LÓPEZ OBRADOR GANE JALISCO 
Durante los ratos libres hará campaña en el municipio que ha gobernado

“Mi prioridad es una, que Andrés Manuel López Obrador tenga una estructura en Jalisco, que la gente conozca quien es el personaje 
con sus virtudes, defectos, y esto le permita ganar las elecciones presidenciales”, señala Alberto Uribe. 

En Tlajomulco Alberto Uribe está proponiendo a Morena incluyan 
en la encuesta a Miguel Angel León Corrales, su candidato para 
que le dispute a Salvador Zamora de MC, la presidencia munici-
pal.  

mostrado su sentir por la calles de su municipio, conforme 
lo expresa entrevistado en el programa radiofónico Con-
ciencia al aire.

“Saludo muchas personas, siento mucho cansancio, 
desesperanza, es la última llamada y quien representa algo 
diferente es Andrés Manuel López Obrador, alguien con 
sensibilidad, sencillez, puedes ver a cualquier precandidato 
importante en el área metropolitana con escoltas, Andrés 
Manuel no tiene escoltas, habla de su sencillez permanen-
te”.

SU APUESTA ES LEÓN CORRALES
Conciencia. ¿Cómo le hiciste para convencer a Luis 

Gómez para que se uniera a Morena?
Alberto Uribe. De entrada con ningún contrato porque 

yo no sabía que tuviera alguna empresa que se dedique a 
vender materiales de construcción, pero con claridad tam-
bién de que Luis es alguien que es un empresario a la vez 
que no tiene la necesidad de trabajar en la política por dine-
ro y que evidentemente tuvo ofrecimientos por todas partes, 
para empezar quedarse con el PRI, segundo, de Movimien-
to Ciudadano, tercero, de parte de nosotros donde alguna 
gente cree que no hay nada que jugar, pero la suma que 
estoy haciendo junto con la de Enrique Michel en Tlajo-
mulco, con el equipo que tengo, estamos convencidos que 

vamos a una batalla importante en el municipio, que será 
entre MC y el movimiento que represento, estoy tranquilo, 
contento.

Conciencia. Vas con todo por Tlajomulco, ¿quién 
sería el candidato por Morena? Se habló que podría ser 
el empresario Alberto Ibarra, luego surge el nombre 
de Miguel Ángel León Corrales, también Jenni Gon-
zález…

Alberto Uribe. Finalmente Jenni se incorpora al equi-
po de Andrés Manuel y su esposa, está trabajando algunas 
cosas de política social donde es un referente, estamos pro-
poniendo la encuesta en Morena de Miguel León y estoy 
convencido que saldrá arriba, porque lo más cercano que 
representa mi posibilidad de reelegirme es él, lo contrario 
a lo que representa Salvador Zamora, el alfarismo, con la 
claridad que el día que sea presidente municipal no voy a 
opinar, acostumbro ser un demócrata desde que fui líder 
estudiantil, siempre he sido independiente, sigo creyendo 
que el mayor valor es independiente, mi movimiento no 
solo es Andrés Manuel, tiene que ver con mi país.

Conciencia. ¿Habrá adhesiones a Morena?
Alberto Uribe. Yo creo que sí, por supuesto, pero la de 

Luis Gómez es tan importante que digan que son tres, está 
bien, en la política sabes que la ingenuidad es un pecado 
capital y la soberbia ni se diga.

ARRIBA EN JALISCO Y NL 
“Pude ver dos encuestas internacionales que no hizo Mo-
rena, es increíble, en Nuevo León y Jalisco Andrés Manuel 
ya está arriba, entonces algo te manda decir que la ciuda-
danía se dio cuenta que el PRI y el PAN hacen lo mismo, 
que participaron en las grandes decisiones de los últimos 
años en el país, con escándalos, cosas lamentables”.

DESACREDITARME ES DESLEALTAD
“He trabajado durísimo (…) Que me desacrediten es des-
lealtad de ellos no mía. A mí no me eligió un partido, fue 
la ciudadanía, yo gobierno para todos por igual, indepen-
diente de preferencia religiosa, política, sexual (…) Qué 
triste que piensen en colores y hagan el ayuntamiento un 
partido político y estén operando como si fuera una casa 
de campaña de un candidato, es súper grave”.

HAY DIGNIDAD Y RESPETO
“Hay cosas que hacen que la gente tenga un respeto, por eso estoy seguro que vamos 
a ganar, porque tenemos dignidad y respeto, eso es Tlajomulco;  mi chamba principal y 
estoy concentrado que Andrés Manuel gane Jalisco, ya lo aprobó Andrés, Ebrard, tene-
mos una estrategia para decir quién es Andrés Manuel y quién no es Andrés Manuel”.

SU CAMPAÑA EN TLAJOMULCO
“Claro que haré campaña en los tiempos libres que tenga, pero estoy concentrado en 
Jalisco, en Andrés Manuel, estoy planeando una estrategia internacional de diferentes 
cosas, la verdad me siento a gusto, cómodo, haciendo política cercano a Andrés Ma-
nuel, me sorprende su humildad, sencillez, soy politólogo, abogado, me encanta estar 
en un lugar donde puedo aportar cosas que creo”.

La gran pregunta 
que le haría a 
los mexicanos y 
jaliscienses es 
en qué modelo te 
gusta vivir, en el 
de la paz o en el 
de la guerra, el 
de la guerra re-
presenta Calde-
rón y Peña, el de 
la paz es el de 
Andrés Manuel. 
No habrá un 
nuevo constitu-
yente entrando”.

ALBERTO URIBE 
CAMACHO/

COORDINADOR 
EN JALISCO DE 

LA CAMPAÑA 
PRESIDENCIAL 

DE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR 

HARÁ CAMPAÑA EN TLAJO EN SUS RATOS LIBRES 
Conciencia. ¿Desmantelaste al PRI Tlajomulco?
Alberto Uribe. La verdad es que el tiempo le dará la ra-

zón a cada quien, yo estoy tranquilo bajo esa circunstancia. 
Lo de Tlajomulco claro que haré campaña en los tiempos 
libres que tenga, pero estoy concentrado en Jalisco, en An-
drés Manuel, estoy planeando una estrategia internacional 
de diferentes cosas, la verdad me siento agusto, cómodo, 
haciendo política cercano a Andrés Manuel, me sorprende 
su humildad, sencillez, soy politólogo, abogado, me encan-
ta estar en un lugar donde puedo aportar cosas que creo.

 ME MANIFIESTA SU RESPALDO
Conciencia. La fuerza de la nómina se hará presente 

en la lucha electoral, ya no tienes el control del ayun-
tamiento, quien quedó no se identifica contigo, incluso 
ha habido cuestionamientos. ¿Qué tanto va a gravitar la 
nómina en esta lucha?

Alberto Uribe.  Para empezar vivo en la gratitud, la 
mayoría de funcionarios no, esa es su manera de pensar y 
ser, hay quienes representamos cosas diferentes, el munici-
pio está entre los diez mejores del país y no es por ninguno 
de ellos, es por la visión que construí. Sí va a gravitar, pero 
hay un error garrafal con los de enfrente, es creer que Tlajo-
mulco tiene un cheque en blanco de parte de la ciudadanía, 
que en automático ganarán una elección, creer que ganaron 
me parece un error total, en política no puede pasar, me en-
canta verlos seguros que van a ganar, pero no están en las 
calles, yo ando en las calles, la gente me manifiesta su res-
paldo, en la cabecera, en Santa Fe, en Tulipanes, en Santa 
Cruz del Valle, a donde me paro la gente está agradecida 
porque fue un gran gobierno.

MEJORÓ EL SUELDO DE BUROCRACIA
Conciencia. Trabajadores del ayuntamiento han 

comentado que han trabajado con los tres alcaldes de 
MC, pero consideran por mucho a Alberto Uribe el me-
jor presidente…

Alberto Uribe. La verdad es que la justicia laboral que 
ningún presidente municipal metropolitano se atreve a re-
solver, una secretaria ganaba 10 mil, otra 8 mil, otra 4 mil, 
hacen exactamente lo mismo, nosotros homologamos a to-
dos los trabajadores de base a que ganaran lo mismo, eso le 
costó a Tlajomulco más de 100 millones de pesos, también 
tuvimos un C4, por primera vez en la historia no se inun-
dó el municipio, duplicamos la obra pública, triplicamos 
la inversión privada cuando antes el 80 por ciento era de 
vivienda, íbamos en 16 mil millones de solo el 5 por ciento 
vivienda. No digo que soy el mejor presidente municipal, 
todo el servicio pública usa gafete, evitar los coyotes, este 
esquema hace que te ganes un respeto con los trabajadores, 
con la gente, alguien que se dedicó a chambear, me atreví a 
denunciar a PEMEX por negligencia del derrame ambien-
tal, me dediqué a defender a mi gente, que me ataquen mis 
propios colaboradores que nombré muestra su ingratitud y 
su poco nivel que tienen.

“VIVO EN ENERGÍA POSITIVA”
Conciencia. ¿Te duele esa crítica e ingratitud?
Alberto Uribe. No, le debe doler a ellos, yo vivo en 

energía positiva, que ellos destruyan a quien los nombró, 
en un municipio que está entre los mejores 10 del país, me 
quedo tranquilo, me da tristeza por muchos de ellos, que se 
quedarán ahí porque tienen que defender su chamba, pero 
la gente de abajo en general está con nosotros, nos dimos un 
gran tiro por ellos, los defendimos, pero deja de los traba-
jadores, comunidades que hicimos, he trabajado durísimo, 
que me desacrediten es deslealtad de ellos no mía, a mí no 
me eligió un partido fue la ciudadanía, yo gobierno para 
todos por igual, independiente de preferencia religiosa, po-
lítica, sexual, que triste que piensen en colores y hagan el 
ayuntamiento un partido político y estén operando como si 
fuera una casa de campaña de un candidato, es súper grave.

Conciencia. ¿Cómo siente el hecho que se consiguió 
un amparo para que no se construyera Santa Anita 
Hills?

Alberto Uribe. No hay ningún amparo, la última 
la paré yo porque presenté un juicio de lesividad con las 
cuestiones que hizo cualquier alcalde anterior a mí, no les 

da para nada, cuando me fui quedó parado el tema, están 
amparados por este juicio, que tiene una suspensión. Hay 
cosas que hacen que la gente tenga un respeto, por eso estoy 
seguro que vamos a ganar, porque tenemos dignidad y res-
peto, eso es Tlajomulco, no es mi chamba principal, estoy 
concentrado que Andrés Manuel gane Jalisco, ya lo aprobó 
Andrés, Ebrard, tenemos una estrategia para decir quién es 
Andrés Manuel y quién no es Andrés Manuel.

MUY IMPORTANTE LA ADHESIÓN DE LUIS GÓMEZ 
Conciencia. ¿Cómo sientes el cambio de opinión de 

la gente en torno a Andrés Manuel López Obrador en 
Jalisco? 

Alberto Uribe. Será un factor determinante Andrés 
Manuel en el resultado de muchos, pero estuve trabajando 
en algunos temas nacionales, pude ver dos encuestas in-
ternacionales que no hizo Morena, es increíble, en Nuevo 
León y Jalisco Andrés Manuel ya está arriba, entonces algo 
te manda decir que la ciudadanía se dio cuenta que el PRI 
y el PAN hacen lo mismo, que participaron en las grandes 
decisiones de los últimos años en el país, con escándalos, 
cosas lamentables, se dieron cuenta que en términos reales 
la campaña de desprestigio hacia Andrés no tenía funda-
mento, no es cierto, hasta Solá lo dice, Andrés Manuel ya 
no es un peligro para México, ya no aplica, lo hizo quien 
inventó la frase. La tenacidad es un valor fundamental, lo 
que más le interesa es pasar a la historia en los libros como 
uno de los mejores presidentes del país que pudo poner or-
den, seguridad, hay que ver los resultados de Andrés en la 
Ciudad de México, bajó la deuda pública de la ciudad, eso 
no se dice y hay que decirlo.

Conciencia.  Un debate que se dará es el cambio y 
la transformación de México. ¿Debe ser cambio de ré-
gimen, de modelo económico? En el contexto de la pro-
puesta de convocar a un nuevo constituyente y la cons-
titución moral…

Alberto Uribe. La gran pregunta que le haría a los 
mexicanos y jaliscienses es en qué modelo te gusta vivir, en 
el de la paz o en el de la guerra, el de la guerra representa 
Calderón y Peña, el de la paz es el de Andrés Manuel. No 
habrá un nuevo constituyente entrando, habrá pocas modi-
ficaciones, uno de ellos es que pretende que se pueda juzgar 
al presidente en casos de corrupción, por eso Anaya da ter-
nura, primero cambia la constitución, hay que cambiar ese 
tema. Al final es un llamado a la honorabilidad, bajar la co-
rrupción, vender los aviones presidenciales, en ese tema de 
reducir costo de la administración será central y una apuesta 
mayor a que los maestros ganen más, el sector salud, cam-
biar el modelo de una reforma educativa que no sea laboral 
nada más, recuperar cosas centrales en la educación. Habla-
mos de dos países, el PRIAN que es lo mismo y el modelo 
de Andrés Manuel que es de paz.

Conciencia. La cola de Andrés Manuel en relación a 
otros candidatos, ¿de qué tamaño es?

Alberto Uribe. Andrés es la persona más investigada 
en México, crees que con todas las investigaciones inter-
nacionales, se dedican a perseguir políticos, no lo hubieran 
agarrado ya. El otro muchacho no ha gobernado nada, tie-
ne 38 años, su maestro es Diego Fernández de Ceballos, la 
quema de boletas de la elección de Salinas que él mismo 
operó, qué se puede esperar de este muchacho de Anaya.

Conciencia. En el tema de educación, Andrés Ma-
nuel ha dicho que va atrás la reforma educativa…

Alberto Uribe. La reforma como tal educativa en tér-
minos del país no existe; un dato dramático de niños obe-
sos, somos primeros a nivel mundial, es un tema que se 
construye en las aulas, cuándo se apuesta por la ciencia y 
la tecnología en el país, cuánto tiene que ser, se necesita un 
debate de modelo educativo.

Conciencia. ¿Qué opinión tiene respecto a que hay 
un acuerdo pactado de transición entre el gobierno de 
Aristóteles y Enrique Alfaro?

Alberto Uribe. No lo sé, si eso sucediera le perseguiría 
la conciencia a Aristóteles el resto de su vida, se los garanti-
zo. Yo no lo sé, si así fuera eso lo va a perseguir, ese tipo de 
pactos de impunidad serían terribles, puntualizó.

LA ENTREVISTA A ALBERTO URIBE/ MORENA

Andrés es la persona más investiga-
da en México, crees que con todas 
las investigaciones internacionales, 
se dedican a perseguir políticos, 
no lo hubieran agarrado ya. El otro 
muchacho no ha gobernado nada, 
tiene 38 años, su maestro es Diego 
Fernández de Ceballos, la quema 
de boletas de la elección de Salinas 
que él mismo operó, qué se puede 
esperar de este muchacho de Ana-
ya”.

ALBERTO URIBE CAMACHO/
COORDINADOR EN JALISCO 

DE LA CAMPAÑA PRESIDENCIAL DE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
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Por Mario Ávila

Por ética política, 
quienes renuncian 
a un partido polí-
tico por el que lle-

garon a un cargo público, 
también deberían desligarse 
del puesto que desempeñan. 
Este fue el reclamo que hizo 
el dirigente estatal del PRI, 
Héctor Pizano Ramos.

Con la salida hasta el 
momento de 420 militantes, 
es el PRI el partido que ha 
registrado el mayor núme-
ro de bajas, por ello Pizano 
Ramos expuso que “sería 
ideal que el espacio al que 
llegaron gracias al instituto 
político que los cobijó y los 
llevó a esa representación, 
sería muy loable que son 
esa gran contundencia con 
la que anunciaron su renun-
cia al PRI, también anuncia-
ran su renuncia o licencia al 
puesto al que llegaron”.

Sin embargo, adelantó 
que son nulas las posibili-
dades de que esto ocurra ya 
que “precisamente abando-
nan al partido porque bus-
can otro puesto, el poder 
por el poder los ha llamado, 
no tienen convicciones, no 
tienen principios”.

En un balance entre los 
militantes que se van y los 
que llegan a las filas del PRI 
Jalisco, el líder tricolor en 
la entidad planteó que con 
mucho son mayoría los nue-
vos miembros del tricolor, 
ya que según números del 
2017 y lo que va del 2018, 
por cada militante que re-
nuncia al PRI por capricho, 
llegan 10 nuevos miembros 
por convicción.

Estas son las estadísti-
cas que revela el dirigente 
estatal del Partido Revo-
lucionario Institucional en 
Jalisco, Héctor Pizano Ra-
mos, quien da a conocer que 
según datos validados por el 
Instituto Nacional Electoral, 
el padrón en Jalisco es de 
327 mil miembros activos.

Detalla que el registro 
de militantes en el 2017 cre-

>MINIMIZA DIRIGENTE PRIÍSTA LA RENUNCIA DE MILITANTES 

HÉCTOR PIZANO EXIGE SE SEPAREN 
DEL CARGO A 420 DESERTORES
Los ha llamado el poder por el poder, no tienen principios”, recrimina

Héctor Pizano, en entrevista aborda el tema de las deserciones y de su decisión de seguir al frente de la Presidencia Estatal del PRI.

ció con 4 mil 988 nuevos miembros y en lo que va del 2018 
se han registrado 315 nuevas incorporaciones en la entidad, 
lo que significa que hay un total de 5 mil 303 nuevos priis-
tas oficialmente registrados en Jalisco.

En cambio por lo que toca a las bajas en el padrón de 
militantes, el PRI registró en el 2017 un gran total de 230 
y en lo que va del 2018, ya con las renuncias de diputados, 
alcaldes, regidores y otros miembros acticos de diversos 
municipios de la Zona Metropolitana como Guadalajara, 
Tonalá, Tlajomulco y El Salto, las renuncias suman 190, lo 
que significa que en lo que va de la gestión de Héctor Piza-
no al frente del CDE del PRI, han emigrado a otros partidos 
420 militantes del tricolor, lo que deja en evidencia que se 
ha menguado el padrón solo en 0.1%.

Para abundar sobre las causas, los efectos y las reper-
cusiones de estas salidas intempestivas, el líder del PRI en 
Jalisco, Héctor Pizano Ramos habló para los lectores del 
semanario Conciencia Pública:

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Por las recientes salidas de las filas de su 

partido, de personajes que hoy son regidores, diputados, 
alcaldes y muchos otros militantes, hay crisis en el PRI?

Respuesta.  Para nosotros cualquier baja o salida de un 
militante es un tema que lamentamos y siempre nos causa 
preocupación porque los partidos políticos y quienes esta-
mos al frente, lo que buscamos es ir sumando voluntades, 

sumando adeptos y es por eso que permanentemente esta-
mos en procesos de afiliación.

Pregunta. ¿Son más los que se van o los nuevos que 
se afilian?

Respuesta.  Te podría decir que el año pasado así 
como tuvimos algunas bajas de gente que presentó renun-
cia como 180, también tuvimos afiliaciones por arriba de 
los 300 y este año ha sido casi el mismo fenómeno. Pero 
en el caso de algunos compañeros a los que tú te pudieras 
estar refiriendo, de compañeros con alguna representación 
y una visibilidad respecto a los puestos que han venido 
ocupando, te podría decir que no lo veo como una crisis, 
toda vez que si tú ves los procesos próximos anteriores, te 
darás cuenta que son temas cíclicos a partir de que proce-
sos internos y las decisiones que se toman, van generando 
nuevos proyectos y deciden… así se han formado muchos 
partidos y las distintas expresiones políticas, tu recordarás 
que desde 2006 particularmente de quienes están hoy en 
el Frente, abandonan las filas en ese tiempo, podemos ha-
blar del 2009 y luego en el 2012 particularmente el tema 
de Chava Caro, en el 2015 es particularmente  cuando se 
da un gran número de deserciones que más allá de salir 
de un partido van y encuentran cobijo en otras expresio-
nes para encabezar proyectos a ser candidatos a diputados, 
tipo Hugo Rodríguez, Martha Villanueva, regidores como 
Rosalío en Guadalajara y muchos diferentes a proyectos 
municipales, es decir viste reflejados los abandonos de un 

NO A CAPRICHOS 
“No podemos estar atendiendo caprichos o situaciones de 
índole particular, cuando lo que tenemos que atender es el 
interés general y sobre todo buscar los perfiles que sean 
mucho más rentables y a las pruebas me remito (…) Es 
mucho más rentable (Oswaldo Bañales) el perfil de quien 
al final será nuestro candidato en Tonalá”.

LAMENTO Y PREOCUPACIÓN
 “Para nosotros cualquier baja o salida de un militante es 
un tema que lamentamos y siempre nos causa preocupa-
ción porque los partidos políticos y quienes estamos al 
frente, lo que buscamos es ir sumando voluntades, su-
mando adeptos y es por eso que permanentemente esta-
mos en procesos de afiliación”.

GENERADOR DE CUADROS
“No hay un partido que no tenga un personaje, hombre o mujer, de origen priísta. Este 
es el partido que solamente en el Estado tiene una militancia de más de 327 mil activos 
en Jalisco y obviamente es aquí de donde se pueden dar los mayores desprendimientos 
buscando oportunidades donde no vayan a hacer fila”

NO DEJARÁ PRESIDENCIA 
“El tema particular de abandonar una encomienda no es la visión que tiene tu servi-
dor, ni tampoco Mariana, que si bien está en la posibilidad de competir en el proceso, 
tampoco está dejando su responsabilidad, en este caso hoy que está en intercampañas 
sigue cumpliendo con la Secretaría atendiendo a la militancia y las responsabilidades 
que tiene en su cargo”.

Fuimos electos 
por un período 
de 4 años, Ma-
riana y tu servi-
dor, nuestro pe-
ríodo termina en 
abril del 2021 y 
en la exposición 
de motivos que 
hicimos cuando 
tomamos pose-
sión planteamos 
que esta era una 
etapa que cum-
pliríamos”.

HÉCTOR PIZANO 
RAMOS/

PRESIDENTE DEL 
PRI ESTATAL

instituto político en candidaturas de otro partido.

SE VAN SIN SU EQUIPO DE GENTE
Pregunta. ¿Los liderazgos se van con su gente o se 

van solos?
Respuesta.  En este caso, más allá de la representativi-

dad que tienen quienes han hecho público esta decisión, el 
abandono se da de ellos y no de sus equipos de trabajo o de 
una supuesta militancia que los sigue; en el caso particular 
de Claudia compañera diputada, la mayoría de las gentes 
que trabajaban en la estructura, se quedaron a trabajar con 
nosotros porque son militantes que están en la institución, 
tienen un proyecto o una convicción y no están en un pro-
yecto personal. Aquí es donde nosotros lamentamos que 
quienes han dejado sus principios, su trayectoria, su ideo-
logía y sus valores, para irse en busca de una posición de 
poder, pues dejan muy claro que no son compatibles con 
los valores del instituto político al que pertenecían, con la 
visión que ellos tienen de lo que es la política. Y obvia-
mente resulta extraño y nos genera sorpresa, que partidos 
políticos que los denostaban y señalaban y hacían algunos 
calificativos negativos sobre ellos, sean los que los cobijen.

RECHAZA QUE HAYA CRISIS
Pregunta. ¿Hay crisis en la democracia interna de 

los partidos, hay crisis en la designación de candidatos?
Respuesta.  No coincidiría con eso, en el caso particu-

lar de Claudia se inscribió en un proceso interno, se le dio 
el registro correspondiente, participó en la precampaña y 
en un momento determinado ella convocó a los medios de 
comunicación y junto con el hoy candidato a gobernador 
Carlos Lomelí, anuncia su voluntad de dejar el proceso y 
sumarse a la campaña de Morena, y sin decir agua va, aban-
dona las filas del partido y aparece en otro. En el caso de 
Sergio, él en su momento expresó que estaba evaluando la 
posibilidad de una reelección, sin embargo hubo un diputa-
do con un mejor perfil, con elementos de mayor cohesión 
con seguidores y con acuerdos políticos, que le genera una 
candidatura de unidad y al final de cuentas Sergio, que en 
una mesa acordó e incluso solicitó algunas posiciones en la 
planilla de regidores, ahora nos avisa que se va del partido.

“NO PODEMOS ESTAR ATENDIENDO CAPRICHOS”
Pregunta. ¿Estará rindiendo malas cuentas la diri-

gencia, no ha sabido conciliar intereses?
Respuesta.  No Mario, no podemos estar atendiendo 

caprichos o situaciones de índole particular, cuando lo que 
tenemos que atender es el interés general y sobre todo bus-
car los perfiles que sean mucho más rentables y a las prue-
bas me remito, es mucho más rentable el perfil de quien al 
final será nuestro candidato en Tonalá, que ha ganado, que 
es diputado, ha sido regidor, ha sido secretario general, ha 
sido síndico y ahora estará siendo registrado como candi-
dato a alcalde. Y es el mismo caso del Fiscal, que ha sido 
presidente del PRI Guadalajara, Secretario del Trabajo, pre-
sidente del PRI Jalisco, tenía una rentabilidad mayor para el 
instituto político que yo represento y se determinó así junto 
con otros actores políticos, que decidieron que Eduardo Al-
maguer era la figura, incluso en su declaratoria ella misma 
(Claudia Delgadillo) así lo menciona y se compromete a 
sumarse y a trabajar, y ya después decide no cumplir con 
su palabra.

Pregunta. ¿No estará siendo usted mal evaluado a 
causa de estas deserciones?

Respuesta.  Son temas personalísimos en los que yo 
lo único que te diría es que no está en duda el trabajo de la 
dirigencia, nosotros nos vamos a medir a final de cuentas 
por los resultados electorales, es decir el objetivo de no-
sotros es ganar las elecciones y estaremos trabajando para 
ello y desde la responsabilidad que tomamos desde abril del 
2017 de acuerdo a las encuestas, de donde estaba el partido 
a donde está ahorita, te puedo decir que subió 13 puntos 
conforme a la referencia que teníamos de un partido que 
nos llevaba veintitantos puntos, a un partido que ahora nos 
lleva escasamente 5 o 6 puntos de ventaja. Ese es referente 
que tenemos nosotros del trabajo, ahora además habrá que 
ver los perfiles de los candidatos en cuanto el contraste y el 

contacto que hagan con la ciudadanía, será la posibilidad de 
que podamos convencer y hacer de este proceso, un proceso 
rentable.

FUIMOS ELECTOS POR CUATRO AÑOS
Pregunta. ¿No hay ninguna posibilidad de que Héc-

tor Pizano deje el cargo antes de la elección del 1 de ju-
lio?

Respuesta.  Mira, nosotros fuimos electos por un perío-
do de 4 años, Mariana y tu servidor, nuestro período termi-
na en abril del 2021 y en la exposición de motivos que hici-
mos cuando tomamos posesión planteamos que esta era una 
etapa que cumpliríamos, primero cumplimos la etapa de la 
renovación de los 125 comités municipales, la celebración 
de la asamblea estatal y nacional, la celebración de Consejo 
Político y buscar generar las condiciones para la competen-
cia, estamos conformando la estructura que esa obligación 
que nosotros tenemos, los más de 40 mil representantes que 
habrán de dar la cara por el PRI, esa es nuestra tarea parti-
cular y obviamente coadyuvando con todos los que serán en 
su momento candidatos registrados, para acompañarlos en 
el proceso. El tema particular de abandonar una encomien-

da no es la visión que tiene tu servidor, ni tampoco Mariana, 
que si bien está en la posibilidad de competir en el proceso, 
tampoco está dejando su responsabilidad, en este caso hoy 
que está en intercampañas sigue cumpliendo con la Secre-
taría atendiendo a la militancia y las responsabilidades que 
tiene en su cargo.

Pregunta. ¿El hecho de que a los que se van del PRI, 
les va mejor, alienta la deserción?

Respuesta.  Depende, no a todos los que se fueron les 
fue bien, a algunos les fue muy mal, otros fueron hasta re-
chazados por los partidos que en principio los acogieron, 
porque cuando se dan ese tipo de fenómenos les hacen fies-
ta cuando llegan, porque lo que buscan es mandar una señal 
y después les dan un tipo de trato que no es el más amable 
porque obviamente parten del principio de que abandona-
ron principios, trayectoria, trabajo, ideología y que técnica-
mente traicionan y es bien difícil que después puedas gene-
rar confianza en otro lado.

Pregunta. ¿Una lectura que se le puede dar al fenó-
meno de la migración, es que hay mucha gente capaz 
en el PRI, más que el número de posiciones en disputa?

Respuesta.  Particularmente este partido es el que ha 
nutrido a todas las nuevas expresiones que han ido naciendo 
en el país, recordarás que no hay un partido que no tenga 
un personaje, hombre o mujer, de origen priísta. Este es el 
partido que solamente en el Estado tiene una militancia de 
más de 327 mil activos en Jalisco y obviamente es aquí de 
donde se pueden dar los mayores desprendimientos bus-
cando oportunidades donde no vayan a hacer fila; aquí la 
competencia es feroz con una serie de perfiles que traba-
jan durante muchos años, hombres, mujeres y jóvenes, y 
obviamente les abren un espacio donde no hay carrera ni 
trabajo; tú sabes que hay membresías de partidos políticos 
que los que buscan es ahora con qué candidatos van a ir a 
contender; en el PRI en cada proceso interno tenemos de 5 
a 7 aspirantes registrados para la elección de munícipes y en 
cada municipio tenemos entre 50 y 60 candidatos a integrar 
las planillas.

Pregunta. ¿Sigue siendo el partido con mayor can-
tidad de cuadros, trabajo de formación de cuadros y 
membresía?

Respuesta.  La respuesta está solo en ver el origen de 
los personajes que están en otros partidos políticos, su ori-
gen está aquí y permanentemente están buscando pescar 
algunos personajes de este instituto político cuyo proyecto 
personal no se haya consolidado, porque haya tenido que 
dejar el paso a uno que está mejor posicionado, o como 
hoy se está dando Mario, este partido promovió la paridad 
o el caso de la inclusión de que uno de cada tres candidatos 
fueran jóvenes, obviamente esto limita las posibilidades de 
muchos aspirantes que vienen trabajando en todos los mu-
nicipios y que ahora con ellos buscan una representación o 
una participación a través de otras siglas.

Pregunta. ¿Se vale la analogía de que ustedes son el 
Atlas, que forman cuadros y otros equipos son los que 
con la chequera en mano piratean jugadores?

Respuesta.  Sería más o menos ese el comparativo, en 
términos de que este partido tiene una formación perma-
nente de hombres, mujeres y jóvenes, tiene una institucio-
nalidad, tiene comités en los 3 mil 500 seccionales del Es-
tado, en cada uno de los 125 municipios de Jalisco tiene un 
comité directivo municipal que funciona y trabaja, tenemos 
sectores y organizaciones que tienen expresiones propias 
de intereses que representan a sectores importantes de la 
población y obviamente esto nutre y hace muy plural esa 
expresión de nuestro partido que permanentemente genera 
a veces esta reacción de quienes hoy podrían sentirse no 
tomados en cuenta o que el proyecto particular que tenían 
no se les generó las condiciones, busquen abandonar lo que 
ha sido su vida, su trayectoria, el partido que decían de-
fender y los principios en los que decían creer, para irse a 
otros partidos hasta con esquemas o ideologías contrarios a 
los que abanderaron. Es bien difícil ver hoy como algunos 
personajes hacían campaña denostando a algunos funciona-
rios nuestros, diciéndoles casi casi ladrón y ahora parecía 
que fue la característica por lo que lo contrataron y se los 
llevaron para allá.

“SE VAN PORQUE BUSCAN OTROS PUESTOS”  

Aquellos que abandonan las filas del PRI para irse a otro partido, 
se van porque porque buscan otro puesto, no tienen conviccio-
nes ni principios, subraya Héctor Pizano.    

Son nulas las posibilidades de que 
esto ocurra (renuncien a cargos) ya 
que “precisamente abandonan al 
partido porque buscan otro puesto, 
el poder por el poder los ha llamado, 
no tienen convicciones, no tienen 
principios”.

HÉCTOR PIZANO RAMOS/
PRESIDENTE DEL PRI ESTATAL
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Por Mario Avila

Un total de 43 líderes de seccionales del PRI brin-
can a Morena y la bienvenida se las da Alberto 
Uribe. Aunque hay que aclarar, la bienvenida fue 
virtual, ya que a la rueda de prensa en la que se 

hizo el anuncio, solo acudieron el regidor Luis Gómez Ro-
dríguez y tres de sus compañeros que abandonan el tricolor.

“El PRI en Tlajomulco se queda sin nada, el PRI en Tla-
jomulco se muda a un proyecto que no tiene que ver con 
mi persona; a partir de la siguiente sesión ya me convierto 
en regidor de Morena, con el enorme gusto de pertenecer a 
este gran proyecto”, dijo Luis Gómez quien en el 2015 fue 
candidato del PRI a la alcaldía.

Alberto Uribe por su parte, dijo que la llegada de ex 
priistas a Morena tiene la finalidad de apuntalar un proyecto 
que tiene fines claros de mejorar la calidad de vida de los 
mexicanos y que detrás de él no hay ningún interés por la 
nómina o por cargos públicos. “El PRI en Tlajomulco se 
suma a un proyecto que tiene la visión de construir un país, 
para defender el municipio, para seguir siendo vanguardia, 
con este equipo no nos van a parar, a nosotros nos mueve la 
convicción de cuidar a Tlajomulco”, expuso.

En respuesta, Antonio Sánchez Flores, candidato del 
PRI a la alcaldía de Tlajomulco aseguró que la salida de 
Luis Gómez y otros liderazgos, no debilitan al tricolor en el 
municipio. “A los que abandonan nuestro partido por buscar 
sus intereses personales y se traicionan a sí mismos, buscan-
do el cobijo de los partidos que ellos mismos criticaron, les 
decimos que aquí ya no hacen falta”.

La reacción la dio el presidente del CDM del PRI, Ge-
rardo Trujillo, acompañado de líderes de CROC, CMC, 
CTM y OMPRIy CNOP, fue en el sentido de minimizar la 
salida de Luis Gómez, y para ello anunció que continuarán 
trabajando de la mano de sus sectores y organizaciones para 
dar una respuesta responsable como partido “y recuperar el 
gobierno para los priistas y sabemos que con nuestros can-
didatos lo vamos a lograr”.

Por su parte el presidente estatal del PRI, Héctor Pizano 
dijo refiriéndose al caso Tlajomulco: “Se fue solo Luis y 
otros tres, pero los grupos de ayer ni de hoy pueden deter-
minar el destino del partido en nuestro municipio”. Luego 
de lo cual exigió a Luis Gómez que renuncie a la regiduría 
que consiguió con la investidura del PRI.

Y en virtud de que los priistas de Tlajomulco se fue-
ron sin presentar una carta de renuncia, planteó que pedirá 
a la Comisión de Justicia Partidaria que oficialice la baja 
“de quienes han externado su voluntad de retirarse, pero lo 
han hecho sin cumplir con el protocolo de presentar la re-
nuncia”. 

>HÉCTOR PIZANO: “SE FUE SOLO LUIS Y OTROS TRES”  

EXIGEN A LUIS GÓMEZ QUE
RENUNCIE A LA REGIDURÍA

SACUDIDAS EN LOS PARTIDOS 

De cualquier manera Héctor Pizano dijo que el padrón 
del PRI en Tlajomulco es de 5 mil militantes, “de los cuales 
87 son nuevos priistas incorporados de enero a la fecha, por 
lo que aun con la salida, hay una agenda solida con miras al 
próximo proceso electoral”.

EN EL SALTO, SE VA EL ALCALDE Y AMAGA 
A 500 EMPLEADOS
“En el PRI de El Salto no hay división, los 25 mil mili-

tantes afiliados están más comprometidos que nunca con el 
partido, el municipio y la gente de la comunidad”, con este 
argumento desde la dirigencia del PRI municipal se busca 
mitigar el efecto negativo de la renuncia al PRI por parte del 
alcalde Marcos Godínez y tres de sus regidores.

En El Salto, se va el alcalde Marco Godínez y amaga a 500 empleados

Luis Gómez y Marco Godínez, dejaron las filas del PRI en Tlajomulco y El Salto.

“Ha sido el presidente municipal, Marcos Godínez uno 
de los grandes beneficiados del liderazgo del partido y sus 
representantes en el municipio, esos de los que hoy reniega, 
pues fue bajo las siglas del PRI que alcanzó la alcaldía”, 
dice un escueto comunicado del tricolor, divulgado después 
del anuncio mediante el que el munícipe hizo saber de su 
incorporación a las filas de Movimiento Ciudadano.

Por cierto en el caso de El Salto, el líder estatal del PRI, 
Héctor Pizano Ramos, denunció el intento de chantaje del 
alcalde, Marcos Godínez, en el sentido de amenazar con 
despido a 500 trabajadores del municipio, si no renuncian 
al PRI y se enrolan a Movimiento Ciudadano. Esto a juicio 
del líder tricolor, sería considerado incluso como un delito 
electoral.

ANUNCIA PRI JALISCO CAMBIOS EN SU ESTRUCTURA
Para reforzar el desempeño de las áreas internas del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Jalisco, 
el Presidente del partido, Héctor Pizano Ramos,  anun-
ció cambios en diversas las Secretarías, esto de cara al 
arranque de las campañas electorales. 

Como Secretario Adjunto a la Presidencia para Opera-
ción Política se designó a Miguel Ángel Leyva Luna; como 
Secretario de Finanzas se integraría Vidal González Durán, 
mientras que al frente de la Secretaría de Vinculación con 
Instituciones Educativas y Universidades estará Patricia 

Mestas Torres. 
Asimismo, encabezando la Secretaría Jurídica estará 

Miriam Ladrón De Guevara y a cargo de la Secretaría de 
Transparencia estará Miriam Gil Medina. 

Es interés y responsabilidad del PRI Jalisco transparen-
tar el desarrollo de las actividades que realizamos, así como 
informar de las decisiones que se toman al interior del par-
tido, como en este caso, sobre quiénes se encargarán de las 
áreas mencionadas.

OPINIÓN

Con casi 70 homicidios en la zona metropolita-
na de Guadalajara en apenas ocho días del mes 
de marzo, el Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses (IJCF) está enfrentando más que una 

crisis de cuerpos y autopsias, una batalla para lograr sos-
tenerse con un presupuesto que no contemplaba esta car-
ga de trabajo.

Recordemos que el año pasado, esta dependencia 
tuvo su crisis que estuvo a punto de prescindir de al me-
nos 20 peritos. Este 2018, el IJCF cuenta con un presu-
puesto de 227 millones 236 mil 542 pesos con 29 centa-
vos para ejercer. 

El personal se ha vuelto insuficiente para atender tan-
tos servicios; en la realización de autopsias hay 12 mé-

Ramiro 
Escoto

EL IJCF, LA DEPENDENCIA QUE 
RECIBE LO QUE EL CRIMEN DEJA
dicos forenses, el protocolo marca un promedio de 3 a 4 
horas para cada una de ellas, pero de ahí hay un trabajo 
de escritorio y la espera de los exámenes de laboratorio, 
lo que demora de 12 a 24 horas la entrega de los cuerpos 
a sus familiares, cuando no existe saturación, es decir, en 
el llamado tiempo ordinario. Cada autopsia tiene un valor 
presupuestal de 25 mil pesos aproximadamente, es decir, 
en lo que va del mes, casi se ha erogado un promedio de un 
millón 750 mil pesos sólo para los cuerpos que están consi-
derados en la cifra de homicidios dolosos.

Según el cierre del año pasado, se practicaron cerca de 
3 mil 800 autopsias, con 12 médicos forenses en la ZMG, 
mientras que en el interior del estado hay salas de necrop-
sias en las delegaciones de Colotlán, Lagos de Moreno, 
Tepatitlán, Ocotlán, Ciudad Guzmán, El Grullo, Puerto 
Vallarta y Magdalena. Además, el servicio se ha extendido 
en Huejuquilla, Jesús María, Arandas, Chapala, Tizapán el 
Alto, Autlán de Navarro, La Huerta, Talpa de Allende, Teu-
chitlán, Ahualulco de Mercado, Tala y Ameca.

Por |

Al paso que vamos, y tras la declaración del gobernador 
de que las ejecuciones no cesarán a corto plazo, el IJCF ten-
drá que revisar nuevamente sus finanzas a fin de garantizar 
que podrá con la carga de trabajo que de manera constante 
se presentan. Actualmente, familiares de los cuerpos que 
están en los descansos del anfiteatro tienen que esperar has-
ta 2 días para que se los les entreguen y así poder velarlos.

Asimismo, hay que contar que los refrigeradores están 
saturados y que también los expedientes de investigación 
se encuentran a la espera de agentes para su investigación y 
aclaración. El IJCF no deja de capacitarse, por lo que quie-
nes laboran en el área forense prácticamente no han tenido 
descanso.

De continuar la escalada de violencia, como lo lamentó 
el gobernador, es seguro que el IJCF entre en una crisis eco-
nómica a consecuencia de los gastos que origina su ahora 
sobre exposición, por lo que seguramente, los diputados no 
hagan caso del presente porque están más preocupados por 
su propio futuro político. 

Durante la semana presenté en la Cámara de Diputados una iniciativa, 
que debo ser honesto, nació de escuchar, leer, ver, y atender a la gente 
que se queja por diversos medios, especialmente en redes sociales, de la 
invasión electoral en procesos internos de los partidos políticos.

Preguntas genuinas que no encuentran respuesta: ¿Si son procesos internos por-
que los tenemos que ver todos?, ¿si al final los partidos políticos deciden sus candi-
datos, porqué todos los mexicanos tenemos que ver spots de radio y  televisión?, o 
comentarios como: “En vez de spots electorales que publiquen consejos de protec-
ción civil, mensajes educativos o de historia general.”

No se necesita ser político para descifrar el hartazgo de la gente, basta charlar 
con los amigos, ir al futbol y escuchar las opiniones, y reconocer que es un abuso 
de las reglas actuales electorales para aprovechar espacios en televisión y radio por 
parte de los partidos políticos.

La ciudadanía está harta de ver publicidad electoral invasiva por televisión y 
radio, mayormente la gente está harta de éste proceso electoral, porque no militan 
ni participan en ningún partido político.

Según el Economista y el Instituto Nacional Electoral (INE), respectivamente, 
solo el 17% de la población participa activamente en un partido político; es decir, el 
85% de los mexicanos no participa en 
algún partido político, y mucho menos 
milita en uno. 

Los procesos internos de selección 
de candidatos —de las precampañas 
que acaban de concluir— su palabra 
lo dice: son procesos internos de los 
partidos políticos para seleccionar a 
los candidatos, quienes habrán de re-
presentar a esas agrupaciones político-
electorales en los próximos meses en 
las boletas.

No es justo, socialmente hablando, 
que el 85% de la población que no par-
ticipa en algún partido político tenga 
que estar condenado a ver campañas 
internas, y no solo eso, demagogia y 
guerra sucia de unos contra otros. 

Debemos hacer eco y escuchar la 
voz de la ciudadanía, la voz del har-
tazgo, aquellas personas que escuchan 
tanta publicidad en los medios de co-
municación y sistemas informativos en 
México.

He propuesto esta iniciativa que, 
de aprobarse, reformaría diferentes 
artículos de la Ley General de Insti-
tuciones y Procedimientos Electorales 
para prohibir el acceso de los partidos 
políticos y los precandidatos a espa-
cios de televisión y radio en procesos 
de precampaña.

Solamente los diputados y diputa-
das que no escuchan a la ciudadanía 
estarán en contra de esta propuesta, 
que, en verdad es un reclamo ciudada-
no de diferentes organizaciones no gubernamentales, asociaciones y en general de 
la ciudadanía.

Sobre todo, si fueran spots, si fuera comunicación positiva posiblemente encon-
traríamos eco o un consentimiento de la gente, pero hemos visto en estos procesos 
internos: guerra sucia de todos colores y sabores. Es justamente lo que la gente no 
quiere ver y está HARTA, leyó bien, la gente está HARTA de la publicidad electoral 
en radio y televisión.

Propongo, y reitero, se elimine todo el acceso a la publicidad en radio y tele-
visión en nuestro país en los procesos de precampaña, obviamente, el autorizar y 
aprobar esta iniciativa correría su ejecución en el siguiente proceso electoral dado 
que en éste ya culminaron los procesos de precampaña en nuestro país. 

                               
Diputado Federal

@jonadabmartinez    

Jonadab 
Martínez    

Por |

HARTAZGO SOCIAL, 
BASTA DE TANTA 

PUBLICIDAD ELECTORAL

OPINIÓN

NO ES JUSTO, 
SOCIALMENTE HABLANDO, 

QUE EL 85% DE LA 
POBLACIÓN QUE NO 

PARTICIPA EN ALGÚN 
PARTIDO POLÍTICO TENGA 
QUE ESTAR CONDENADO 

A VER CAMPAÑAS 
INTERNAS, Y NO SOLO ESO, 

DEMAGOGIA Y GUERRA 
SUCIA DE UNOS CONTRA 

OTROS. 
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A LOS QUE VIMOS A LOS QUE VIMOS

EL PACHIS Y LA VERO LA CLAVE ES EDUCACIÓN ARTURO CURIEL, EL PRESIDENTE 
DE LA BENEMÉRITA

 CON VENECIA CASTAÑEDA

EN LA FICG  EL MARATONISTA
MÉXICO A TRAVÉS DE LA MUJER CASTRO Y MEADE

EL GOBERNADOR ARISTÓTELES 
SANDOVAL y el genio del cine 
Guillermo del Toro, quien con 

sus dos Oscares pone muy en 
alto el nombre de Jalisco, ya 
antes había logrado el Globo 

de Oro.  

ENRIQUE AUBRY DE CASTRO PALOMINO, se tomó la foto con el 
ganador del Oscar de este año como Mejor Director y Mejor Película, 
Guillermo del Toro, por La Forma del Agua, la gran figura en el Festi-
val Internacional de Cine Guadalajara (FCG33).      

MÁS QUE INTERESANTE EL CONVERSATORIO que 
sostuvieron en la sede de la Benemérita Socie-
dad de Geografía y Estadística de Jalisco las 
periodistas Yuri Guzmán, Marcela Leopo y María 
Antonieta Flores sobre las mujeres y su partici-
pación en la política y trabas en una sociedad 
misógina y machista, resistente a reconocer su 
capacidad, entrega y valía.

ENRIQUE ALFARO CELEBRÓ que en la semana se uniera a su Movimiento el alcalde municipal 
de Amacueca, César Augusto Anaya, quien aparece en la foto junto con el presidente munici-
pal con licencia de Zapotlán el Grande, Alberto Esquer.  Augusto Anaya es de los alcaldes que 
han renunciado a su militancia priista.

LA PERIODISTA YURI GUZMÁN recordó que en los últimos 40 años sólo son 7 mujeres que 
han sido gobernadoras, y aunque las mujeres han escalado peldaños en cargos de elección 
popular, les falta mucho, muchísimo porque se les reconozca en esa igualdad de oportuni-
dades.

MARCELA LEOPO, CON LA DUALIDAD DE PERIODISTA-ABOGADA, refirió sobre la seguridad so-
cial de las mujeres, donde por diversos motivos tienden a estar más en el mercado informal 
y en México tan sólo 8.7% de las mujeres adultas mayores que pasan de los 60 años están 
jubiladas.

CLEMENTE CASTA-
ÑEDA, el famoso 
“Pachi” desde la 
preparatoria, cumplió 
46 añotes. Es de los 
fuertes pilares del 
Movimiento Alfarista 
y aquí aparece  con el 
líder Enrique Alfaro.   

EL ALCALDE DE AMACUECA
SÓLO 7 GOBERNADORAS LA SEGURIDAD SOCIAL

46 AÑOS

EL COORDINADOR DE LA CAMPAÑA DE JOSÉ ANTONIO MEADE en Jalisco, Salvador Rizo Cas-
telo en la reunión que sostuvo con liderazgos de la Vanguardia Juvenil Agrarista de la CNC. 
En la gráfica aparece con Venecia Castañeda, candidata a diputada por el Distrito 20. 

LA ALCALDESA DE SAN PEDRO 
TLAQUEPAQUE, María Elena 

Limón en la foto con Raúl Pa-
dilla, presidente del Patronato 

del Festival Internacional de 
Cine en Guadalajara (FICG), un 

día antes de que se diera la 
intervención del ejército, PGR 

y Fiscalía del Estado en su 
Policía Municipal por sospe-

chas de infiltración del crimen 
organizado.

MIGUEL CASTRO CORRIÓ 
EN LA CARRERA DEL 
SEGURO SOCIAL al cum-
plirse 75 años de su fun-
dación y que considera 
una de las instituciones 
más importantes que se 
han construido en el Mé-
xico moderno y de la que 
nos sentimos orgullosos, 
comentó. 

 LA COMUNICADORA PATRICIA FLORES OZUNA, condujo el Foro “México visto a través de 
la mujer” en la Benemérita Sociedad de Geografía con la participación de tres destacadas 
periodistas: Yuri Guzmán, Marcela Leopo y María Antonieta Flores Astorga.

JOSÉ ANTONIO MEADE Y MIGUEL CASTRO con integrantes de la Unidad Revolucionaria en la 
visita que realizó el abanderado presidencial a Guadalajara. Castro al intervenir destacó que 
el candidato presidencial tiene las manos limpias y gran trayectoria profesional.

EL PACHI CON VERÓ-
NICA DELGADILLO, 
su compañera de 
fórmula en la ruta 

para llegar al Sena-
do de la República.  

PARA MARÍA ANTONIE-
TA FLORES ASTORGA, 
activista y defensora 

de los derechos de 
las mujeres, preguntó: 

“¿Qué es lo que las 
mujeres mexicanas 
necesitan?”, -y ella 

misma dio la respues-
ta-.  “Educación”, 

precisó.

ORGULLO DE JALISCO TERCIA DE ASES

EL DOCTOR ARTURO 
CURIEL BALLESTE-
ROS, presidente de la 
Benemérita Sociedad de 
Geografía y Estadís-
tica del Estado y la 
comunicadora Patricia 
Flores Ozuna entrega-
ron reconocimiento a 
las tres  periodistas 
que participaron en el 
conversatorio sobre “La 
mujer y la política” en 
el Día Internacional de 
la Mujer.

EL JALISCIENSE MÁS 
TALENTOSO  
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Vamos planteando un escenario probable: Andrés Manuel López Obrador 
resulta triunfador en la elección del próximo 1 de julio. Ok. ¿Y después?

Sin lugar a dudas, AMLO ya ocupa un espacio en la historia política 
de nuestro país. Para millones de compatriotas  representa la creencia de 

que el cambio profundo y verdadero está a punto de llegar gracias a él. No en balde 
es el político que mejor ha logrado capitalizar el enojo social. Y es justo en medio 
de este ambiente, que López Obrador tendría su desafío más importante.

Ganar la elección presidencial se vuelve poca cosa comparado con el reto que se 
avecina. Ha generado una expectativa tan gigantesca, que cualquier incongruencia 
en el ejercicio del poder podría derivar en una crisis de pronóstico reservado.

Andrés Manuel bien podría estar colocando, alrededor de sí mismo, la dinamita 
que  explote si enciende los ánimos de un colectivo que espera demasiado de su 
amoroso proyecto de nación. La prueba de fuego como abanderado de la oposición 
ha sido superada,  no así la de dirigir a un México en franca  descomposición social 
y estructural.

Antes que todo, debemos considerar que su discurso ya no podrá ser el mismo 
que proclama desde hace más de dos elecciones presidenciales. Vamos, ni siquiera 
podrá hacer uso del mismo tono belicoso, en virtud de que ya no enarbolará sólo las 
causas de los pobres y los inconformes, sino el de todos los mexicanos, incluidos 
los millones que difieren de sus postu-
lados. 

Si es verdad que su idea de go-
bierno no es similar al de Venezuela, 
entonces deberá  demostrarlo cuanto 
antes. Y es que hasta ahora su arenga 
se ha construido sobre la plataforma 
del combate a la corrupción y la im-
punidad. 

En realidad no hay nada claro sobre 
el gobierno que quiere encabezar desde 
hace casi 20 años. López Obrador sólo 
acude a lugares comunes cuando se re-
fiere a las necesidades de la gente.

De alcanzar su ansioso anhelo de 
ganar la elección, AMLO estará obli-
gado a inyectarle sustancia a sus pala-
bras. Es decir, le habrá llegado la hora 
de la verdad. 

¿Andrés Manuel López Obrador 
está listo para devolver la paz a un país 
azotado por la delincuencia organizada 
y desorganizada? ¿Cuenta con un plan 
de acción inmediato para reorientar 
las fallidas reformas estructurales im-
pulsadas por Enrique Peña Nieto? ¿A 
partir de qué concepciones y criterios 
abordará la crisis que padecen los sec-
tores de la salud, educación y ciencia y 
tecnología, por citar algunos ejemplos? 
¿En realidad tiene bajo el brazo un pro-
yecto integral de nación que le permita 
maniobrar, con relativo éxito, algunas 
de sus promesas como lo son descen-
tralizar las secretarías, brindar trabajo 
y escuela a jóvenes, incrementar la 
pensión a adultos mayores o garantizar 
la honestidad como forma de vida en 
México?

En lo personal, pienso que el dueño de Morena tiene frente a sí la gran oportuni-
dad de conquistar su sueño porque encarna, a los ojos de muchos, “la esperanza de 
México”; sin embargo, algo también me dice que de sentarse en la silla presidencial, 
Andrés Manuel se sentirá incómodo y fuera de control. Una cosa es enfrentarse al 
sistema y otra muy distinta es integrarse al sistema. 

Un país como el nuestro no lo puede transformar ni el Papa Francisco; no al 
menos en el corto y mediano plazo.

Un mejor porvenir para México no depende de López Obrador, ni de ningún otro 
político o partido. Las grandes transiciones  comienzan con una nueva conciencia 
social, porque es a partir de una nueva conciencia colectiva, que surge el líder que 
se requiere para emprender el camino hacia el auténtico progreso y desarrollo na-
cional. 

Y eso, lamentablemente, no lo veo ni lo siento con Andrés Manuel López Obra-
dor… Pero tampoco en mi querido pueblo de México.                                      

       

Luego de la insistente, burda, inusual, atípica y voraz campaña en contra de Anaya 
que emprendió el oficialismo del gobierno priísta a través de sus instituciones y de 
sus aliados en los medios de comunicación, en el que tratan de tirar, golpear, perse-
guir y echar abajo la candidatura del candidato panista, brotan algunas evidencias.

Primero, el PRI se juega su última carta y su última apuesta, sabe que la única oportuni-
dad que tienen para ser competitivos en las elecciones presidenciales es acabar con Anaya 
para colarse en la segunda posición en las preferencias, para desde ahí, en una contienda 
evidentemente arreglada, con sus intereses a salvo, en arreglos han quedado evidentes, se 
jueguen el último y decisivo capítulo en contra de López Obrador.

En el juego de ajedrez del PRI, exploraron todas las posibilidades, sacar un candidato 
“no priísta”, aparentemente impoluto y sin mancha, un funcionario de trayectoria en go-
biernos de dos partidos distintos, acordar con el expresidente Calderón y sacar un candidato 
común que pudiera incluso desmarcarse del PRI y sumar el voto del panismo tradicional a 
través de Margarita, quien renunció al PAN y corrió por la vía independiente, con una meta 
clara, dividir al PAN.

La apuesta inicial del PRI fue pul-
verizar el voto, impulsar independientes 
que atrajeran las preferencias antisiste-
ma, que hubiera muchos candidatos, 
que no se formalizara el frente (algo 
que intentaron con todas sus fuerzas y 
fracasaron) para que con su resto me-
nor y con su estructura, pudieran sacar 
los votos mínimos para obtener con las 
uñas el resultado, tal como ocurrió en el 
Estado de México.

Han pasado algunos meses de ello, 
y hoy el PRI, a punto de arrancar las 
campañas de manera formal, ven con 
decepción que su estrategia fracasó; el 
Frente se consolidó, sus independientes 
no cuajaron y se encuentran muy lejos 
de las preferencias electorales y su can-
didato, “no priísta”, los suyos no lo ven 
propio y la gente lo ve como uno más 
de ellos, con el peso que implica una 
marca sumamente desgastada, envuelta 
en casos de corrupción rampantes y pésimos resultados en su gobierno, tanto que su candi-
dato, José Antonio Meade, va en franca picada.

Por ello, su última apuesta es tirar a Anaya, golpearlo y desgastarlo mediáticamente, in-
vestigarlo de manera burda y aunque sea ilegal, aventarle el aparato institucional del estado 
para lograr su cometido.

Es una apuesta arriesgada, porque se evidencia lo que todos sabemos, un gobierno in-
eficiente, corrupto y ventajoso que usa las instituciones, que se supone debieran de estar al 
servicio de los mexicanos, en oficinas de ataque a un opositor al sistema; pero es su última 
carta, su última jugada.

En el PRI creen, que tirando a Anaya pudieran jugar una final competitiva con López 
Obrador, con quien han demostrado cada vez más que traen acuerdos, pero lo que no saben 
es, que en un careo entre el líder de Morena y su candidato, el tabasqueño les saca una dife-
rencia abismal y estarían ante el resultado casi seguro de una derrota estrepitosa; estrategia 
injustificable, aparentemente absurda, pero no hay más.

En los ataques a Anaya hay uno que se frota las manos, Andrés Manuel López Obrador, 
quien siente mucho más cómodo al rival del PRI, porque si jugara eventualmente la final con 
ellos, lo que sería una victoria prácticamente segura.

La gente está cansada del actual gobierno, del actual régimen y del actual sistema políti-
co; el 85 por ciento de la población, de acuerdo a varias encuestas nacionales, se inclinan por 
un cambio de gobierno que concluye en echar de Palacio Nacional la continuidad del PRI.

López Obrador sabe que el discurso antisistema es un discurso que mastica y digiere 
bien Anaya, que lo ha posicionado y que lo tiene estructurado. 

Anaya sería un gigante en los debates, en los posicionamientos y en la construcción de 
un diagnóstico claro que desemboque en una propuesta de cambio para el país con visión 
de futuro.

AMLO sabe que con Anaya en la final puede perder, por eso se alía con el PRI, por eso 
mesura (en mi opinión en una actitud de pose, no real) su discurso y ofrece conciliación; por 
eso envía señales de perdón a corruptos y delincuentes; y suma a su proyecto a los perfiles 
más deleznables, impresentables, corruptos y desprestigiados de la política mexicana.

López Obrador y el PRI son aliados en una causa, que va más allá de un interés electo-
ral, la de evitar el ascenso de un proyecto que cambiaría de fondo el actual sistema político 
caduco y anacrónico, donde tienen intereses compartidos.

Por eso, el PRI y Morena son socios en una misma causa, tirar a como dé lugar a Anaya 
y el proyecto que representa.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez 

cesar_iniguez@hotmail.com

En el marco conmemorativo del día internacional de la mujer, celebrado en va-
rios países el 8 de Marzo, evento que nos pone de manifiesto cada año desde 
hace más de cuatro décadas como día recordatorio y en el mundo desde hace 
aproximadamente 100 años han surgido diferentes épocas históricas de luchas 

protagonizadas por las mujeres, desde la exigencia y posicionamiento por las condiciones 
laborales y el salario digno, seguida por el derecho al voto, las principales premisas de 
esta auténtica y constante pugna de nosotras las mujeres en contra la propia sociedad, se 
basan en los derechos sociales, civiles y económicos que da forma generacional a una 
plataforma de equidad de género.

En este sentido y sin perder el espíritu conmemorativo, habrá que hacer una amplia 
reflexión sobre el papel social, cultural e histórico que actualmente enmarca a la mujer 
en el país. 

Las mujeres durante décadas hemos vivido en una constante lucha por la igualdad de 
género y de oportunidades de todo tipo, los ámbitos con mayor abuso y discriminación son 
hasta la fecha el laboral, educativo, 
profesional, académico, artístico y 
político, somos y seguimos siendo 
el blanco fácil de la discriminación 
general y de nuestro propio género 
donde es común encontrar un obs-
táculo de corte cultural, pues entre 
nosotras nos marcamos el rechazo 
y la incredulidad a las capacidades 
de nuestro propio género, somos en 
resumen individualistas e indiferen-
tes, a nuestra propia problemática.

Las luchas solo unen a nuestro 
género femenino, en el surgimiento 
de las injusticias y de las situaciones 
emergentes o en el límite del har-
tazgo, sin embargo son razonables 
y humanamente ineludibles, pero el 
día a día de las mujeres se pueden 
puntualizar un sinfín de obstácu-
los, solo para transitar 24 horas de 
cotidianidad social, civil y política, 
entre salir a la escuela, a trabajar o 
ambas cosas, trasladarse de un lu-
gar a otro en vehículo o transporte 
público, publicar en redes opiniones 
o sentimientos, desarrollar cada una 
de las actividades propias mujeres, 
nos sumerge en una jungla llena 
conflicto e inseguridad general.

En este sentido la importancia 
del día internacional de la mujer 
conlleva y engloba, no solo las lu-
chas y la exigencia del alto a la vio-
lencia, la falta de oportunidades o de respeto e igualdad por el género, sino la existencia 
de ser un humano mujer, aunque no es precisamente un día de festejo, si es memorable y 
de absoluta reflexión social, generacional e histórica, las mujeres en el mundo no busca-
mos reconocimiento, empoderamiento y confrontación, las mujeres deberíamos pugnar 
por respeto e igualdad, pero no solo como derecho y exigencia social sino como una 
forma de vida, no hemos educado generacionalmente para terminar con este desequili-
bro social, seguimos cultivando educación en ambos sentidos de los peores de los males 
culturales, el feminismo infundado y el machismo absurdo, como resultado nos vuelve a 
colocar en los mismos escenarios. 

Continuamos por ejemplo detrás de la puerta, cuando de política se trata, permitimos 
que las mujeres que nos representan e incursionen en la política, no comprendan del valor 
del género femenino y nos venden con asuntos político-mediáticos, su inclusión a este 
menester históricamente de hombres, pero en realidad manejan simulación e intereses 
personales y nos demuestran cínicamente que no tienen capacidades políticas en pro de la 
sociedad, ni tienen idea de lo que es realmente la equidad de género, la politizan y la co-
mercian por posiciones, lo percibimos y lo permitimos, las verdaderas luchadoras de los 
movimientos por el respeto a las mujeres, están en un trinchera más humilde pero digna, 
la sociedad civil y dan todo por la defensa de sus ideales.

Por lo que valerse del género femenino, para fundar sólo en una cuota de género, 
porcentaje o una estadística de posición reflejante de la equidad de género, no debería 
ser considerado un abono ni inclusión a la problemática de las mujeres en sus entornos 
cotidianos, porque entender el género y participar de su ideología cotidiana y personal, se 
hace desde conciencia, el conocimiento y la empatía general al día a día, con el respeto 
por el espacio, la libertad e igualdad de cada ser humano.

No necesitamos ser más seguras en nuestro andar, sino estar seguras al recorrerlo no 
porque somos mujeres, sino por nuestra naturaleza de seres humanos.

EL BLANCO 
ES ANAYA 

SER HUMANO 
MUJER

OPINIÓN
César 
Iñiguez

Mónica 
Ortiz

Por | Por |

«Odio al cinismo más que al diablo, a menos que ambos 
sean la misma cosa».

Robert Louis Stevenson

La corrupción tiene su principal aliado en el cínico, en la persona que se 
beneficia de ella y luego la condena: el que da sobornos a los agentes de 
tránsito, consigue contratos públicos mediante la comisión correspon-
diente, obtiene ayudas o dispensas que no merece, elude requisitos me-

diante arreglos y, una vez salvados esos obstáculos, se da baños de pureza y exige 
el patíbulo para los otros, los que le permitieron favorecerse.

Hasta ese momento, el cínico se encuentra disfrazado de pilar moral, de adalid 
de la ética, de la honradez. Pero, de repente, se revela que el santón tiene las ma-
nos embarradas de aquello que censuraba y, por arte de magia, ese tono piadoso, 
hipócrita, con el que fervorosamente reprobaba la corrupción, se vuelve materia 
de mofa y pitorreo.

No importa si la exposición es por dinero de extorsiones, lavado de dinero, 
conflicto de intereses, cartas credenciales mal habidas o una infracción vial can-
celada por cohecho. El diablo predica-
dor es sorprendido con la cola fuera del 
hábito y todas sus explicaciones saben 
a falso: no sólo pierde la aureola de 
santidad, sino que se convierte en el 
retrato ridículo de sí mismo, ya no es 
ni la décima parte de lo que solía ser, 
como si su actual existencia fuera una 
broma sangrienta creada por Lennon y 
McCartney.

Pueden alegar que no conocen al 
comprador de una operación extraña 
o negar que conocían las acciones con 
las que un empresario aportaba dinero 
a su campaña, lo cierto es que la ofer-
ta política a la presidencia de México 
está plagada de cínicos, de mentirosos 
desvergonzados que usaban ropajes de 
pureza para ocultar su vida de favores 
obtenidos por las influencias. Son fa-
riseos, con manos más sucias que los 
publicanos que critican.

En la última Convención Bancaria, la competencia por la presentación más 
patética estuvo entre Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador. Uno, ha-
ciendo pataleta porque lo descubrieron con la mano en el tarro de las galletas. El 
otro, amagando con un estallido social «si hay fraude», que es su eufemismo para 
no decir «si gana otro distinto que yo».

La amenaza de AMLO tiene todas las características del amague de un gánster: 
plantea su precio —ganar a toda costa — y las consecuencias de no concederle su 
capricho —se soltará la fiera —. Cuando López dice «yo no voy a estar deteniendo 
a la gente luego de un fraude electoral», da a entender que él tiene la ascendencia 
sobre el pueblo para detenerlo. Con independencia de si su afirmación es una bra-
vata, el asumido «encantador de tigres» demostró su tosquedad frente a un colec-
tivo con el poder para colocar de cabeza a la economía de México. AMLO todavía 
no comprende que no será presidente si los factores de capital lo consideran un 
alto riesgo… y alguien que dice que se va a su rancho mientras el país se queda en 
llamas, personifica la irresponsabilidad y el peligro político.

En suma, Andrés se enoja porque le dicen «un peligro para México», pero se 
apersona como profeta del desastre, en caso de no hacer su voluntad.

Anaya, por su parte, aún no entiende que el muchacho copión no puede alegar 
que «el maestro le tiene idea», si lo sorprenden con un acordeón en la mano. No 
hay duda de que el gobierno federal trae entre ceja y ceja al joven autócrata pa-
nista, pero eso no lo exculpa de sus inexplicables operaciones financieras y falta 
de transparencia: ¿su 3de3 incluye los ingresos y créditos con los que adquirió 
los bienes que luego vendió? ¿Por qué negó la relación con Manuel Barreiro, el 
empresario clave en todo este enredo? ¿Entiende que trivializar su ya de por sí 
ridícula peluca de payasito sólo lo hace ver más culpable?

Más que tigres, esos políticos parecen burros… y existe el enorme riesgo de 
que gobiernen este país. Qué miedo. 

EL TIGRE Y 
EL BURRO

Óscar 
Constantino

Óscar 
Ábrego 

Por |Por |

EN LA MIRADE FRENTE AL PODER LUCHAS SOCIALES
MÉXICO, UN PELIGRO 

PARA ANDRÉS MANUEL

OPINIÓN

POLÍTICAMENTE CORRECTO 

NO HAY DUDA DE QUE 
EL GOBIERNO FEDERAL 

TRAE ENTRE CEJA Y CEJA 
AL JOVEN AUTÓCRATA 
PANISTA, PERO ESO 
NO LO EXCULPA DE 

SUS INEXPLICABLES 
OPERACIONES 

FINANCIERAS Y FALTA DE 
TRANSPARENCIA.

¿ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ESTÁ LISTO 

PARA DEVOLVER LA PAZ 
A UN PAÍS AZOTADO 

POR LA DELINCUENCIA 
ORGANIZADA Y 

DESORGANIZADA? 
¿CUENTA CON UN PLAN 
DE ACCIÓN INMEDIATO 
PARA REORIENTAR LAS 
FALLIDAS REFORMAS 

ESTRUCTURALES 
IMPULSADAS POR 

ENRIQUE PEÑA NIETO? 

EN LOS ATAQUES A ANAYA 
HAY UNO QUE SE FROTA LAS 
MANOS, ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, QUIEN 

SIENTE MUCHO MÁS CÓMODO 
AL RIVAL DEL PRI, PORQUE 

SI JUGARA EVENTUALMENTE 
LA FINAL CON ELLOS, LO 
QUE SERÍA UNA VICTORIA 
PRÁCTICAMENTE SEGURA.

LAS MUJERES DURANTE 
DÉCADAS HEMOS VIVIDO EN 
UNA CONSTANTE LUCHA POR 

LA IGUALDAD DE GÉNERO 
Y DE OPORTUNIDADES DE 
TODO TIPO, LOS ÁMBITOS 

CON MAYOR ABUSO Y 
DISCRIMINACIÓN SON HASTA 

LA FECHA EL LABORAL, 
EDUCATIVO, PROFESIONAL, 
ACADÉMICO, ARTÍSTICO Y 

POLÍTICO, SOMOS Y SEGUIMOS 
SIENDO EL BLANCO FÁCIL DE 
LA DISCRIMINACIÓN GENERAL 

Y DE NUESTRO PROPIO 
GÉNERO DONDE ES COMÚN 
ENCONTRAR UN OBSTÁCULO 

DE CORTE CULTURAL.
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LE RENUNCIÓ A ALFARO  
“No, yo salí por la puerta de enfrente. Sí salió y gritó (En-
rique Alfaro, cuando fue alcalde de Tlajomulco) dijo de co-
sas y se peleó, pero yo fui, me senté con él y le presenté 
mi renuncia, en aquel tiempo no había ya posibilidades de 
seguir juntos, pero siempre hemos sido amigos y le reco-
nozco inteligencia y trabajo”.

SU LOGRO DE DIPUTADO
“En mi caso particular en la legislatura LX impulsé de ma-
nera decidida la agenda de las libertades y hubo grandes 
avances, pocos asuntos quedaron inconclusos, si acaso 
lo que determinó la Corte sobre el matrimonio igualitario, 
que era una batalla de los grupos organizados de la di-
versidad, pero Libre Convivencia es una ley que ahí está”.

EL 4, UN DISTRITO DIFÍCIL 
“El distrito 4 históricamente ha sido priista, solo una vez lo ganó el PAN en el 2006, 
yo creo que es un distrito difícil que tiene un crecimiento desordenado, hay colonias 
totalmente abandonadas y creo que Pablo Lemus ha puesto atención en las colonias 
más desfavorecidas y ha habido inversión”.

SU AGENDA PRIORITARIA
“En mi carácter de secretario general del Sindicato de Trabajadores Académicos de la 
Universidad de Guadalajara, creo que ahorita es un buen momento para plantear que 
la única manera de salir y de combatir la inseguridad, tiene que ver con más inversión 
en la educación”.

Enrique (Alfaro) es un hombre muy 
trabajador, una máquina trabajando, 
pero no es únicamente que se le-
vante temprano y se duerma tarde, 
sino que sabe lo que hace y lo que 
piensa lo lleva a cabo”.

ENRIQUE VELÁZQUEZ/
CANDIDATO A DIPUTADO IV 

DISTRITO MOVIMIENTO 
CIUDADANO- PAN-PRD  

Por Mario Ávila

Enrique Velázquez 
González no co-
noce el sabor del 
triunfo en una 

elección de mayoría, pero 
en calidad de plurinominal 
ha alcanzado a desempe-
ñarse como diputado local 
por el PRD; cuando fun-
cionario en Tlajomulco, fue 
expulsado por aquel pleito 
entre el alcalde Enrique Al-
faro y el mandamás de la 
UdeG, Raúl Padilla; aspiró 
a gobernar Zapopan, y no 
alcanzó ni siquiera regidu-
ría. En donde sí ganó una 
elección, fue en casa, jugan-
do de local y con el árbitro 
a su favor cuando disputó 
como candidato de unidad, 
la Secretaría General del 
Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la UdeG, 
cargo que desempeña ac-
tualmente.

Pero de pronto la suerte 
la cambió, cuando el Frente 
nacional entre PÄN-PRD y 
PMC parecía estar destina-
do al fracaso, intervino Raúl 
Padilla López como un fac-
tor de influencia nacional 
y el conflicto se destrabó, 
limó asperezas con el candi-
dato a gobernador, Enrique 
Alfaro y se alcanzaron los 
acuerdos suficientes para ir 
en alianza parcial en la en-
tidad.

Una de estas posiciones 
fue la candidatura en el dis-
trito 4 para el representante 
de los maestros de la UdeG, 
Enrique Velázquez, quien 
abanderado por los tres par-
tidos de la coalición, hoy se 
erige como el rival a vencer 
y se ubica con el aspirante 
con mayores posibilidades 
para llegar nuevamente al 
Congreso del Estado, pero 
hoy sí, por la vía de la elec-
ción directa de los ciudada-
nos.

>PRETENDE SER VOZ DE LA UDEG EN CONGRESO DEL ESTADO  

LA AGENDA DE LA EDUCACIÓN SERÁ 
PRIORIDAD DE ENRIQUE VELÁZQUEZ 

LA ENTREVISTA

Previo a ello, junto con Mara Robles y otros liderazgos 
universitarios, Enrique Velázquez creó la asociación políti-
ca “Hagamos” que le sirvió de plataforma para convertirse 
en candidato a diputado local por la alianza MC-PAN-PRD, 
pero atendiendo la alianza de Alfaro-Raúl Padilla.   

Para conocer más de su pasado y un poco de sus planes 
futuros, Conciencia Pública entrevistó a Enrique Velázquez 
González:

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Dejó pendientes en el Congreso que ven-

drá a completar, como esos temas de la mariguana y las 
bodas gay?

Respuesta.  En mi caso particular en la legislatura LX 
impulsé de manera decidida la agenda de las libertades y 
hubo grandes avances, pocos asuntos quedaron inconclu-
sos, si acaso lo que determinó la Corte sobre el matrimonio 
igualitario, que era una batalla de los grupos organizados 
de la diversidad, pero Libre Convivencia es una ley que ahí 
está, que ha funcionado y que ha servido para otorgar y para 
recibir derechos. Pero creo que ahorita hay muchas agendas 
a las que tenemos que entrarle, como el caso de un proyecto 

“Siempre voy a ser un defensor de la universidad 
pública y educación gratuita” 

Enrique Velázquez, es candidato  a diputado local por la alianza 
entre tres partidos disímbolos, dentro del laboratorio político que 
se vive en Jalisco cuando se unen la derecha y la izquierda en un 
proyecto político de gobierno.     

Enrique Velázquez, habla del reencuentro y alianza con Enrique Alfaro, después de aquel choque que se registró en Tlajomulco entre el 
líder de Movimiento Ciudadano y el jefe político del grupo UdeG, que lo dejó fuera de aquel gobierno como funcionario.

basado en la educación.

CAMBIA LA PRIORIDAD DE SU AGENDA
P.- ¿Cambiará entonces sus prioridades de llegar a 

la siguiente Legislatura?
R.- En mi carácter de secretario general del Sindicato 

de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guada-
lajara, creo que ahorita es un buen momento para plantear 
que la única manera de salir y de combatir la inseguridad, 
tiene que ver con más inversión en la educación (…) Te-
nemos que buscar hacer todo un trabajo de revisión muy 
puntual del presupuesto para que este ayude a varias cosas: 
1.- Que este pueda ser un estado incluyente; 2.- Que ga-
rantice que el presupuesto bien aplicado pueda combatir la 
desigualdad y la pobreza; 3.- Garantizar la educación para 
todos y 4.- Velar por la salud de los jaliscienses.

P.- ¿Ya no será su prioridad legalizar la mariguana?
R.- Yo seguiré defendiendo mis agendas, sigo creyendo 

que es una injusticia que caigan a la cárcel jóvenes pobres 
por portar pequeñas cantidades de cualquier sustancia, creo 
que criminalizando jóvenes ha sido la ruta que nos ha lle-
vado a tener los niveles de inseguridad que tenemos aho-

ra. Tiene que ver sí con una política amplia, diferente de 
drogas, pero yo creo que más tiene que ver con el tema de 
educación.

SUS INTERESES  
P.- ¿Será Enrique Velázquez la voz de Raúl Padilla y 

la voz de la Universidad de Guadalajara en el Congreso 
del Estado?

R.-  A ver… la voz de la Universidad de Guadalajara sí, 
yo siempre voy a ser un universitario comprometido para 
que existan más espacios, maestros mejor pagados, mejor 
presupuesto, una mejor divulgación de la cultura, una me-
jor inversión en ciencia y tecnología, alumnos mejor pre-
parados, maestros mejor capacitados. Por ejemplo en Ale-
mania los profesionistas mejor pagados son los maestros. 
Te pongo un ejemplo, se está planteando que los policías 
ganen 17 mil pesos mensuales, y no está mal, sabes cuán-
tos maestros de la Universidad ganan eso… muy pocos, 
te puedo decir que no son más de 2 mil, de los casi 17 mil 
maestros. Esto porque ha habido todo un gran rezago de 
casi 20 años por parte de la Secretaría de Educación Públi-
ca por la nómina no reconocida, que no ha permitido que 

La política es el 
arte de generar 
consensos, de 
llegar a acuer-
dos, me queda 
claro eso y tene-
mos que dignifi-
car el término de 
la política, por-
que cada que se 
escucha la pala-
bra política, pa-
reciera que fuera 
malo, cuando en 
el sentido estric-
to la política la 
hacemos todos 
en todos lados”.

ENRIQUE 
VELÁZQUEZ/

CANDIDATO A 
DIPUTADO IV 

DISTRITO 
MOVIMIENTO 
CIUDADANO- 

PAN-PRD  

los salarios se puedan homologar. El salario de los maes-
tros está desfasado y ahí claro que yo voy a ser la voz de 
la UdeG para buscar maestros mejor pagados, que puedan 
atender de mejor manera a sus alumnos, que los puedan 
formar con mayor dedicación, que no tenga que estar bus-
cando dar clases en varias escuelas al mismo tiempo, que 
no tengan que estar corriendo de un lado para otro, que no 
preparen sus clases. Todo eso se tiene que pensar para el 
desarrollo del Estado y siempre voy a ser un defensor de la 
universidad pública, de la educación gratuita y de que los 
maestros ganen bien.

PRETENDE SER GESTOR
P.- ¿Qué tiene el distrito 4 que hoy a tantos candida-

tos les interesa?
R.-  El distrito 4 históricamente ha sido priista, solo una 

vez lo ganó el PAN en el 2006, yo creo que es un distrito 
difícil que tiene un crecimiento desordenado, hay colonias 
totalmente abandonadas y creo que Pablo Lemus ha puesto 
atención en las colonias más desfavorecidas y ha habido 
inversión, pero ésta es una buena muestra de cómo se ha 
abandonado un distrito toda la vida, como era un distrito 
muy priísta, los panistas nunca le pusieron atención, ni le 
invirtieron nada.

P.- ¿Usted qué haría por los habitantes de este dis-
trito?

R.-  Yo soy candidato del distrito 4 porque estoy con-
vencido de que seré un excelente gestor para demostrar 
que se puede, con dinero bien aplicado, cambiarle la cara 
a lugares que han sido abandonados. Esa parte me llama 
mucho la atención, lo veo como un reto, para que desde los 
presupuestos se pueda ayudar al municipio para que pueda 
etiquetar obras de alto impacto, además de todos los ser-
vicios que debe de prestar, que pueda tener parques, áreas 
de esparcimiento, una policía de proximidad mejor pagada, 
que en el distrito puedan generarse las unidades deportivas 
dignas y no sean ocupadas por pandillas que no permiten 
que otros ciudadanos puedan hacer uso de ellas y me parece 
que desde el Congreso se puede hacer una gran mancuerna 
con el presidente municipal y eso nos puede llevar a demos-
trar que a pesar de ser el distrito más abandonado, de ser el 
distrito que menos desarrollo ha tenido de la zona metro-
politana, un distrito muy poblado y mal ordenado, se pue-
de marcar la diferencia y se puede demostrar que se puede 
trabajar todos los días pensando en el desarrollo del distrito.

EL RIVAL A VENCER
P.- ¿Se considera usted, por ser el candidato de tres 

partidos políticos, el rival a vencer?
R.-  Sí. Sin duda, los números que tenemos nos ponen 

con amplias posibilidades… bueno lo voy a decir de ora 
manera, claro que somos el rival a vencer, vamos arriba en 
todas las encuestas, vemos a un PRI en caída libre, los de-
más partidos no han podido posicionarse y creo que el ser el 
candidato del Frente, y con una marca tan fuerte como la de 
Movimiento Ciudadano, nos da las condiciones para decir 
que vamos a ganar.

P.-  Los wiki le apuestan también a ese distrito…
R.- Me parece que han hecho algunos esfuerzos, pero 

creo que el 4 no ha sido un espacio donde ellos tengan su 
fuerza.

P.- ¿Y del candidato independiente Fernando Sán-
chez, que presentó más del doble de las firmas que se 
necesitaban...?

R.- Si, él viene del PRI. FERSA le va a quitar votos al 
PRI, él viene de ahí.

P.-  En esta nueva tarea política se habrá de reencon-
trar con Alfaro, ¿tienen usted memoria histórica?

R.-  Si, ambos somos compañeros de hace muchos 
años, nos conocimos en la Prepa 5 de la UdeG, después 
trabajé con él en Tlajomulco un ratito.

SALÍ POR LA PUERTA DE ENFRENTE
P.- ¿Y a qué sabe este reencuentro después de que 

el alcalde lo sacó de Tlajomulco por la puerta de atrás?
R.- No, yo salí por la puerta de enfrente. Sí salió y gritó, 

dijo de cosas y se peleó, pero yo fui, me senté con él y le 
presenté mi renuncia, en aquel tiempo no había ya posibili-
dades de seguir juntos, pero siempre hemos sido amigos y le 
reconozco inteligencia y trabajo, bueno en Tlajomulco dio 
resultados, tanto que desde Tlajomulco pudo competir por 
la gubernatura y ganó la Zona Metropolitana. Enrique es un 
hombre muy trabajador, una máquina trabajando, pero no 
es únicamente que se levante temprano y se duerma tarde, 
sino que sabe lo que hace y lo que piensa lo lleva a cabo.

P.- ¿Esta es una muestra de que la política es el arte 
de llegar a acuerdos?

R.- La política es el arte de generar consensos, de llegar 
a acuerdos, me queda claro eso y tenemos que dignificar el 
término de la política, porque cada que se escucha la pala-
bra política, pareciera que fuera malo, cuando en el sentido 
estricto la política la hacemos todos en todos lados. 

P.- ¿Estos desencuentros son hereditarios, porque 40 
años atrás vimos a su papá y al padre de Enrique Alfaro 
jugando en polos opuestos en la UdeG?

R.- Si, él señor estaba en la FEG y mi papá era defen-
sor de los presos políticos y fue el que inició el tema de la 
amnistía, pero que yo sepa nunca tuvo ningún desencuentro 
directo con Enrique Alfaro Anguiano.

EL LABORATORIO POLÍTICO DE JALISCO
P.- ¿Cómo pedirle a la gente que en el distrito 4 vote 

por un candidato a diputado de izquierda, un candidato 
a alcalde de derecha, un candidato a presidente de ultra 
derecha?

R.- ¿Tú crees que Anaya es de ultra derecha? Si fuera de 
ultraderecha estaría en el PES. Estas cosas están ocurriendo 
en el país y Jalisco va a ser un buen laboratorio para lo que 
va a suceder en el 2019, es decir después de las elecciones 
del 2018 van a cambiar muchas cosas, todos los partidos 
van a cambiar y habrá muchos organismos donde se pueda 
reunir la gente, estoy seguro, es como la último ejercicio de 
como conocemos a los partidos políticos y a partir de julio 
de este años es renovarse o morir, no sé si tengamos más 
o menos partidos, pero yo creo que vamos a emigrar a la 
conformación de partidos regionales o estatales que luego 
van a tener alianzas con partidos nacionales.

P.- ¿Este frente dio la impresión de que fue una 
alianza forzada, obligada?

R.- Yo lo veo como estrategia, no es que se haya metido 
la alianza a chaleco, a Jalisco no lo puedes aislar del contex-
to nacional, aquí se pudo hacer la alianza parcial, algunos 
municipios sí, otros no, algunos distritos sí, otros no; pero 
estratégicamente se escogieron los lugares y te aseguro que 
el resultado habrá de ser contundente, demoledor, Enrique 
Alfaro llegará a tener más de la mitad de los votos.

GANA JALISCO
P.- ¿Quién gana con la alianza, Raúl Padilla o Enri-

que Alfaro?
R.-  Yo creo que tiene que ver más con un esquema de 

gobernabilidad, no con quién gane en lo personal, pueden 
ganar los dos o ceder los dos, la política no es todo o nada, 
pero me parece que quien va a ganar va ser el Estado, por-
que se alejan los pleitos que puede haber con otros actores 
políticos, como fue el período de Emilio González Már-
quez, que fue un período muy fuerte, de muchos enfren-
tamientos, yo creo que se demuestra inteligencia de ambos 
poniéndose de acuerdo.

P.- ¿Un alcalde, un gobernador y un presidente de 
un mismo partido, alcanza para enfrentar a la delin-
cuencia, para que los índices delictivos bajen?

R.-  Yo creo que la coalición nos va a dar para eso, para 
un cambio de modelo, para tener diferentes visiones, para 
que no sea la visión única de estado, que me parece que 
es lo más peligrosos que ha pasado, tener una visión única 
con un presidente súper poderoso y que aunque no sea in-
teligente imponga su punto de vista, pues eso nos ha traído 
muchos problemas. Yo creo que en el Estado vamos a tener 
un gobernador que va a enfrentar las cosas con inteligencia 
y vamos a tener la posibilidad de opinar personas que no en 
todos los temas pensamos igual.
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Aunque el fracaso deportivo de México en la sexagési-
ma edición de la Serie del Caribe -que se efectuó del 
2 al 8 de febrero pasado en el estadio de beisbol casa 
de los Charros de Jalisco- debería haber sido tópico 

esencial en la reciente ‘reunión informal’ de los directivos de 
equipos de Liga Mexicana del Pacífico (LMP) efectuada hace 
algunos días en la Ciudad de Hermosillo, Sonora. 

Los jerarcas del béisbol invernal mexicano no pudieron 
llegar a un acuerdo para procurar evitar vuelvan a suscitarse 
consecuencias tan amargos como los raídos frutos cosechados 
en cuanto a lo deportivo por el seleccionado que representó a 
México en la más reciente edición del más importante serial 
beisbolero a nivel profesional de Latinoamérica.

Las jornadas de reflexión recientemente desahogadas entre 
los dirigentes de los ocho equipos que conforman la LMP y su 
Presidente Omar Canizales Soto, no sirvieron para al menos ha-
ber dirimido los diversos señalamientos cruzados entre lo aseve-
rado por el manager Benjamín Gil, y lo manifestado por Caniza-
les, ya que como se ha venido señalando, el tan polémico piloto 
de la tropa culichi asegura que no tuvo opción de intervenir en 
el armado del roster del conjunto designado para ser el represen-
tativo de México en el certamen y por lo contrario afirma que se 
lo impuso totalmente Canizales desde la presidencia de la LMP.

En tanto el principal ejecutivo de la Liga afirma tajante que 
el conjunto se conformó en base a lo determinado por Gil y la 
extrema presión que para complacer sus caprichos hizo la direc-
tiva de Tomateros de Culiacán que preside el empresario sina-
loense Héctor Ley, imperando así designaciones y omisiones en 
base a filias y fobias. 

Quedará pendiente quizá para próximas asambleas algún 
acuerdo necesario sobre ajustes al esquema para la conforma-
ción del seleccionado mexicano que deba enfrentar las próximas 
ediciones del máximo serial beisbolero de América Latina -cuya 
siguiente edición podría realizarse en Barquisimeto, Venezuela 
si las condiciones socioeconómicas y sociopoliticas que impe-
ren en esa nación lo permiten, existiendo la gran posibilidad que 
pueda volver a escenificarse en México si continúan los obstá-
culos para desahogarla adecuadamente en la llamada República 
Bolivariana, ya que los jerarcas de la organizacion beisbolera 
venezolana podrían negociar con alguna sede mexicana y no de-
beríamos descartar a Jalisco. 

Ya sabemos que los jerarcas que integran la LMP si analiza-
ron la conducta mostrada por Roman Benjamín Gil Aguilar, el 
aún manager de los Tomateros de Culiacán, quien habiendo sido 
protagonista de una lesiva y por demás inmoral actitud y con-
ducta al terminar la campaña 2014-2015 ofendiendo al equipo y 
afición de los Charros de Jalisco al proferir vulgaridades agresi-
vas mofándose tras haber obtenido la corona en esa temporada, 
volvió a hacerlo en enero al concluir la más reciente campaña 
2017-2018 habiéndose burlado en forma soez y nuevamente 
vulgar, ahora de los directivos, peloteros y cuerpo técnico de los 
Mayos de Navojoa así como de la afición que sigue y apoya a 
ese equipo, además de por consecuencia ofender a la afición en 
general y lesionar al béisbol mexicano.

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por |

TIBIA SANCIÓN A BENJAMÍN GIL 
Y aunque aún considerándose como tibieza, los directivos de 

equipos de la LMP promovieron que la dirigencia de la Liga a 
cargo de Canizales Soto hiciera un pronunciamiento acompañado 
de una pequeña sanción pecuniaria, en relación con las conductas 
impropias perpetradas por Gil Aguilar, a quien se le impuso una 
muy leve multa de tan solo cien mil pesos por haber hecho las 
famosas señas obscenas ante miles de personas y representantes 
de los medios informativos durante el festejo por la obtención del 
campeonato ocurrido en las calles de Culiacán. 

Acorde a lo informado oficialmente por el Presidente de la 
LMP Omar Canizales, el tijuanense Gil Aguilar violó el el Artí-
culo 36 del Reglamento de Trabajo, el que dicta debe imperar en 
todo momento el respeto y la disciplina y además de la multa aper-
cibe al sancionado de que el caso de incurrir en otra falta podría ser 
expulsado definitivamente de la Liga. 

Existe el comentario profuso de aficionados a través de las 
redes sociales en el sentido que la multa debió ser de al menos 
4 o 5 tantos más y aparejada de suspensión de actividades en al 
menos 30 cotejos como timonel, debiendo además a los directivos 
de los distintos clubes de béisbol invernal para establecer medidas 
de control que eviten se proliferen actitudes como las realizadas 
por Benjamin Gil, a quien en general se le reconoce su capaci-
dad como manager, más se le reprueba fuertemente su conducta 
inmoral que atenta contra la dignidad y limpieza del Rey de los 
Deportes. 

NUEVO ESQUEMA DE COMPETENCIA DE LMB
Pero en la reciente reunión informal de Hermosillo los direc-

tivos de los equipos en la LMP si analizaron algo en relación al 
impacto que resultará por el nuevo esquema de competencia de la 
Liga Mexicana de Beisbol (LMB) -el máximo circuito mexicano 
del Rey de los Deportes jugándose profesionalmente en época de 
verano-, ya que justo en este año 2018 se inaugurará el formato 
novedoso de contar con doble temporada en un solo ciclo anual. 

La primera temporada de la LMB bajo el nuevo esquema de 
dos campañas en el mismo año iniciará en aproximadamente diez 

días y el segundo calendario 
y su respectiva postemporada 
estará finalizando en el mes 
de septiembre, a muy pocas 
semanas del inicio en el mes 
de octubre de las actividades 
ordinarias de la LMP, en lo que 
será la temporada 2018-2019 
del circuito invernal.

AUMENTARÁN NÚMERO 
DE EXTRANJEROS
Según se pudo adelantar en 

este espacio hace algunos días, 
antes de la celebración de la 
pasada reunión de jerarcas, es 
muy posible que la primera me-
dida que habrán de adoptar los 
dirigentes de las ocho organiza-
ciones que conforman la LMP 
para tener mayor posibilidad de 
enfrentar con éxito el gran reto 
que será la próxima temporada 
a iniciar en octubre próximo, 
será incrementar el número de 
peloteros admisibles en el ros-
ter con calidad de extranjeros, 
pasando de los ocho que hasta 
ahora son permitidos a un nú-
mero de 10, quedando pendien-
te el análisis de otras medidas 
complementarias como podría 
ser el aumento del roster de los 
29 peloteros a que está acota-
do hasta ahora y poder llegar 
a contarse hasta con 32, pero 
incluyendo al menos dos no-

POBRES RESULTADOS EN REUNIÓN 
DE JERARCAS DE LIGA DEL PACÍFICO

En la ciudad de Hermosillo tuvo efecto la “reunión informal” de propietarios de los equipos de la 
Liga Mexicana del Pacífico. Se esperaba que se dieran importantes acuerdos, lo cual no sucedió. 
Hubo tibieza para sancionar con energía la actitud antideportiva de Benjamín Gil como manager de 
Tomateros.

Por Juan Carlos González Iñigo 

“Difícil, para mí, decir quién fue el mejor catcher de 
mi época, y aún más, difícil nombrar al mejor equipo 
con el qué jugué”. 

“Empiezo por decir que aquel era otro béisbol. 
Menos atlético, pero más habilidoso, más de detalles pe-
queños. De jugar más por gusto y por coraje, que por ne-
cesidad. Entonces uno se podía dedicar a muchas cosas, no 
como ahora dónde la educación y la preparación son tan 
necesarias”.

“Yo jugué profesionalmente del año 1956 al 1976. De-
buté a los 18 años con el equipo de Tijuana, pasé luego a 
Mexicali. Ya para 1958 me contrataron los Sultanes, con los 
que jugué hasta 1969. Nací en 1939, el 19 de julio”.

“Como nací en Cananea, Sonora, desde niño me de-
diqué a la pelota. Podía jugar cualquier posición. Pero mi 
brazo -¡qué brazo tenía!-  me llevó a ser catcher. No pitcher, 
no short. Fui lo que me gustaba ser: catcher. Aunque era 
flaco. Pesaba 72 kilos  y medía 1.82, cuando estuve en acti-
vo. Nunca he sido gordo. La cacheada me dejó estos dedos, 
todos chuecos”.

“LE CATCHEE A LOS MEJORES PÍTCHERS” 
“De que había buenos catchers en mi época, pues sí, 

pero yo tengo el mejor record defensivo de la historia, al 
menos eso creo. Hace rato no los reviso. Ya para qué.  A mis 
ya casi 80 años, ya eso no importa. Lo que importa es estar 
vivo y tener trabajo.

Le catcheé a todos los buenos pitchers mexicanos y ex-
tranjeros, de mis tiempos, o casi a todos”. 

“Me acuerdo mucho de varios, José Ramón López, cu-
bano, qué pitcher, qué velocidad y me recuerda a otro cuba-
no, Minervino Rojas, controlado y muy inteligente.

Toño Pollorena, los Romo, “El Huevo y El Huevito”. 
Vicente y Enrique. Miguel Sotelo, Cecilio Acosta, Artu-
ro Cacheux, Panchillo Ramírez, Evelio Hernández, Tony 
Dicochea y su nudillera (hice un guante especial para cat-
chearle o con el de primera), Jiquí Moreno, Pepe Peña, Ra-
món Arano, Zurdo Ortíz, Memo Luna, Andrés Ayón. Tan-
tos más. No acabaría”.

“Recuerdo que disfruté mucho de Guadalajara. Jugué 
con Charros del 1970  y 1971. Años muy especiales. El año 
del campeonato de 1971, es inolvidable, le ganamos a Sal-
tillo, después de perder los tres primeros juegos, ganamos 
cuatros seguidos. El Cananea Reyes, era nuestro manager”.

“Me retiré jugando para los Tigres”.
“En los equipos que jugué, los segundos catchers tenían 

poco trabajo. Yo jugaba casi todos los juegos, con o sin le-
siones. Recuerdo que una vez que regresé de un try out en 
Estados Unidos estaba en el equipo otro catcher, el  después 
famoso scout, Mike Brito. Al rato lo despidieron, pues no 
le iban a dar juego”.

“EN MIS TIEMPOS HABÍA MUY BUENOS EQUIPOS”
“En mis tiempos en la Liga Mexicana había grandes 

equipos, durísimos todos, de veras. Salías de una serie y la 
siguiente era peor. Pitcherazos que se fajaban todo el juego, 
después venían los relevistas, como el Toche (Peláez), Eu-
sebio Elizalde, Castillo, el Mulo, Lugo, y varios más”.

“Recuerdo muchos equipos. La competencia era fuer-
te”.

“Conmigo en Sultanes, en los 62-69, estaban, imagíne-
se, Alonso Perry en la primera, Vinicio García en la segun-
da, el Yaqui (Ríos) en la tercera, Lazaro Terry  y después 
Rigo Mena en el short. Yo catcheaba. Ese era el cuadro. 
En los fielders, Juan Delíz, Ari Burnett, Héctor Espino (que 
luego pasó a primera.); y ahí llegaron, Saúl Villegas, Pepe 
Rodríguez, “El Carbonero” Lorenzo López. Abridores, me 
acuerdo, entre otros, de Evelio, Panchillo, Mulo Alvarado, 
el Tony y José Ramón. Equipazos, año tras año”.

>UNA GLORIA DEL BEISBOL

JAIME CORELLA
“LO MEJOR, ERA MI BRAZO”

DEPORTES

• Nació en Cananea y se dedicó a la pelota. Por cumplir 80 años.
• “Aquel era otro béisbol, menos atlético, pero más habilidoso”.
• “Mi brazo me llevó a ser cátcher, podía jugar cualquier posición”.
• “Jugué con Charros, disfruté mucho aquel campeonato.

Muestran tibieza para 
sancionar actitud inmoral 
de Benjamín Gil 

El legendario cátcher Jaime Corella, cerca ya de los 80 años de vida, platica parte de su trayectoria en el béisbol profesional a Juan 
Carlos González Iñigo en comida de La Peña Beisbolera de Jalisco. (De izquierda a derecha: Juan Ramón Sevilla Covarrubias, Juan 
Carlos González Iñigo y Jaime Corella).

Pero no estábamos solos. Vean al Puebla, esos años. 
Ronnie, Moi, Zacatillo, Fitch, Eladio Urías, Cañitas More-
no, Oscar Rodríguez, Daniel Morejón. Y en el catcher, nada 
menos que el Rudy, Rodolfo Sandoval. Lanzadores: Sotelo, 
Jiquí, Bankhead, entre otros.

Y luego era muy famoso el cuadro del millón de los 
Tigres. Con Esquivias, Kiko Castro, Armando Murillo, 
Fernando Remes, Ricardo Garza, Manuel Ponce y Héctor 
Zamudio, “El Super-Ratón”.

“Y en el catcher, tres muy buenos, Gregorio Luque, 
Eloy Gutiérrez y el África González. En el pitcheo recuerdo 
a Pepe Leyva, Pepe Peña, El Huevo, Cacheux, Jesús Ro-
bles, Pepe Castillo”.

AQUELLOS GRANDES DIABLOS
“Otro equipo muy fuerte era el México. Con William 

Berzunza,  Agustín Enríquez, Leo Rodríguez,  “El Abulón” 
Hernández, y en los jardines, “El Becerro” (Miguel Fer-
nández), “El Diablo” (Ramón Montoya), y el menor de los 
Arano, Willie. Beto Palafox, en la receptoría. Sus pitchers 
importantes eran, Arano, Aurelio López, el zurdo Ortiz, Aa-
rón Flores”.

“La calidad de ese béisbol era muy alta. Y los titulares 

jugábamos de a diario. Los pitchers salían a terminar sus 
juegos”. 

“Al principio de mi carrera, y no quiero dejarlo de men-
cionar, me invitaron a jugar con Jalapa, en Veracruz. Los 
Chileros. Qué equipo, qué liga, qué béisbol. Sólo jugába-
mos los viernes sábado y domingo”. 

“Vean qué equipo traíamos”.
En la primera, “El Pasitos” Echeverría y Ray Garza.
En la intermedia, Beto Ávila.
Papelero (Valenzuela) en la antesala.
En las paradas cortas, nada menos que el gran, Becerril 

Fernández.
Para el izquierdo teníamos a Ricardo Garza.
“El Clipper”, Felipe Montemayor, en el central.
El right lo jugaba Mario Luna y un chamaco de apellido 

Arrieta.
Nuestros pitchers, el zurdo Memo Luna, Ramón Arano, 

Cacheux y El Mulo.
El equipo tenía tres catchers jóvenes. Cada uno cat-

cheaba uno de los juegos. Beto Palafox, Pilo Gaspar y Jai-
me Corella, su servidor.

*** ***
Hace unas semanas, un miércoles, en una comida de 

la peña de beis de Guadalajara, me tocó, o elegí, sen-
tarme al lado de Jaime Corella, antes del intercambio 
de comentarios generales, platiqué con él. Me sorpren-
dió su memoria y lucidez. Muy claro en sus conceptos. 
Muy educado. Las notas las escribí en una servilleta y 
la pluma me la prestó el jefe y protector de Jaime y  de 
muchos peloteros de edad, el CPT Porfirio Magaña, la 
bonhomía en práctica. Empalmense y enamorado del 
beis como muchos de nosotros. Al final de la plática, Co-
rella me dijo, “devuélvale la pluma a Porfirio”. 

En la comida, Jaime fue apreciado y reconocido. Se 
le aplaudió por su carrera y su intervención en la re-
ceptoría con los Charros. Se habló inclusive de hacerle 
un homenaje, junto con otros ex-profesionales, como 
Jaime López, asiduo a éstas reuniones. Una anotación 
que me comentó Porfirio es que Héctor Espino, siempre 
consideró al flaco Corella, como su mejor amigo. Jaime, 
no me lo comentó en la breve plática. Jaime fue elegido 
al Salón de la Fama del Béisbol Mexicano en 1991.

Uno de los mejores libros de béisbol que se han 
escrito es THE GLORY OF THEIR TIMES  (Titulo 
sacado de un pasaje de la Ilíada y La Odisea de 
Homero, LA GLORIA DE SUS TIEMPOS). El libro lo 
escribió Lawrence S. Ritter, allá por los sesentas. 
Basado en entrevistas orales, a peloteros de prin-
cipios de siglo XX, que jugaron en las mayores. 
Un ensayo social. Las cintas de las entrevistas 
están en el Salón de la Fama de Cooperstown.
El libro es inspirador. Está escrito en ese estilo 
tan cálido y directo, que es el de primera persona. 
De ahí me inspiré para darle sentido a esta pe-
queña nota. 

vatos, de tal forma que esos 
jóvenes estarían recibiendo 
oportunidad de participar con 
asiduidad y foguearse obte-
niendo experiencia idónea que 
los consolide.

No se avanzó sólidamente 
en la discusión sobre la impe-
riosidad en cuanto a que deba 
darse el paso que ya se generó 
en la LMB en cuanto a la habi-
litación de la plena calidad de 
peloteros mexicanos a todos 
los que, por no haber nacido en 
suelo patrio, están estamenta-
dos como extranjeros al no ser 
oriundos y a pesar de contar los 
atributos legales que la Consti-
tución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos les señala 
para ser considerados nacio-
nales, como el haber nacido de 
uno o ambos padres con nacio-
nalidad mexicana o haber ob-
tenido esa calidad de connacio-
nales al haber logrado recibir 
legalmente la naturalización 
correspondiente según alguna 
de las diversas formas jurídicas 
que al efecto están normadas 
por la Constitución de la Repú-
blica y sus consecuentes leyes 
reglamentarias.

EN ESTE MES 
REUNIÓN DELIBERATIVA 
La próxima reunión de 

directivos de las ocho organi-
zaciones que integran la LMP 
será ahora si con carácter for-
mal de Asamblea deliberativa 
a fines de este mes de marzo. 
Ojalá que paulatinamente se 
pueda avanzar de manera sóli-
da en cuanto a que los asuntos 
más trascendentes se solucio-
nen ortodoxamente y dejen de 
ser imperantes las presiones y 
caprichos de unos cuantos di-
rectivos influyentes o de ma-
yor supuesto ‘peso moral’ al 
seno de la LMP que apabullan 
al resto de directivos de los 
otros equipos que conforman 
él circuito y a su Presidente, 
procurándose reglamentación 
clara, adecuada, oportuna y 
cumplible. 

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@

hotmail.com.
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Por Diego Morales

Más que celebrar hay que conmemorar y seguir 
la lucha de equidad que se comenzó hace mu-
chos años, es el mensaje que se dio en el Panel 
“México visto a través de la mujer”, organiza-

do por la Benemérita Sociedad de Geografía y Estadística 
del Estado de Jalisco, A.C., en el marcado del Día Interna-
cional de la Mujer.

El evento, que estuvo moderado por la comunicadora 
Patricia Flores Ozuna, Directora de la Academia de Perio-
dismo, contó con la presencia de tres destacadas comunica-
doras jaliscienses, María Antonieta Flores Astorga, Marcela 
Leopo y Yuri Guzmán. 

LA MUJER EN TIEMPOS DE LA POLÍTICA 
Contenta por la invitación y poder expresarse en un 

tema que domina como es el papel de la mujer en la política, 
pues lo ha visto durante muchos años, desde su trinchera del 
periodismo, Yuri Guzmán lamentó que a pesar de que ya se 
cuenta con la participación femenina en los asuntos públi-
cos, aún no exista la equidad en los puestos importantes con 
respeto a los hombres.

“Todos los días me enoja escuchar muchas de las cosas 
que suceden de las cuales no estoy de acuerdo. Tuvieron 
que pasar 65 años para que la mujer comenzara a figurar 
en la política; otros tantos para emitir por primera vez un 
sufragio, con un chorro de trabas. Una vez ingresadas en la 
política, que somos más en el país, porque así lo dice el INE, 
somos y fuimos las mujeres las que visitábamos a las seño-
ras para invitarlas a acompañarnos al mitin, aún así sin figu-
rar en una boleta. Pasaron años, algunos hombres abusados 
formaron las mentadas Juanitas, con carisma, que aparecían 
en la boleta, para después dejar el puesto para cedérselo  a 
un varón, porque por desgracia, o por fortuna, vivimos en 
una sociedad machista, fomentada por las mismas mujeres”.

Aunque las mujeres picando piedra han llegado a las 
boletas, la periodista lamentó que sea en puestos pequeños, 
pues las cifras así lo indican, no hay mujeres en los espacios 
grandes, donde se toman las decisiones.

“Hoy día, cuántas gobernadoras hemos tenido en los úl-
timos 40 años, son 7 mujeres, cuando somos, sin demeritar 
ni ser feminista, pero algunos hombres todavía nos quieren 
ver debajo de ellos cuando tenemos las mismas capacidades 
que ellos”. 

“Sí hemos escalado peldaños, ya aparecemos en cargos 
de elección popular, nos falta mucho, muchísimo. Ya apare-
cemos en los congresos, con una participación en el periodo 
2015 al 2018 del 46.6 por ciento, aún así no llegamos a la 
mitad, somos menos. Ahora se habla de paridad, pero algu-
nos creen que para llenar esos huecos que son por ley hay 
que dar los que no tiene tanto peso”.

También, Yuri Guzmán, expresó que falta solidaridad de 
las mujeres que participan en política, pues ellas mismas se 
encargan de restarle valor a aquellas que avanzan y figuran 
en los puestos públicos.

“Estoy convencida que muchas veces somos nosotras 
mismas las que nos ponemos el pie, que no nos apoyamos, 
porque si vemos que la nombran directora, no, decimos se-
guramente se acostó con el jefe, así somos, y si nosotros 
como mujeres no hacemos un frente común y nos apo-
yamos, no para estar en contra de los hombres, sino para 
buscar la igualdad, las mismas oportunidades. Hoy, solo 14 
empresas de Jalisco, el segundo estado más importante del 
país, le pagan lo mismo a una mujer que ocupa un cargo 
directivo que a un hombre”.

Agregó: “Tenemos mucho que avanzar, primero en no-
sotras mismas para poder transmitir a otras mujeres y a to-
dos los hombres que podemos. Yo no concibo que en esta 
época haya mujeres violentadas, en todos los sentidos, eco-
nómico, físico, psicológico, las hay, sin importar el estrato, 
la preparación. A veces no lo reconocemos por vergüenza; 
yo soy divorciada, lo hice porque mi marido me pegaba, 
tengo una licenciatura, he trabajado en muchos lados, per-
mití que me levantaran la mano, hasta que dije ya no, cuál 
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es la diferencia, depende de nosotras no permitir y creernos 
que podemos lograr muchas cosas, todas las que queramos, 
haciendo siempre equipo con la de a lado y el de lado”.

EL TEMA DE LAS PENSIONES
Por su parte, la abogada y comunicóloga Marcela Leopo 

Flores, argumentó datos referentes a la seguridad social de 
las mujeres en México, donde por diversos motivos tienden 
a estar más en el mercado informal.

“En México, solo el 8.7 de las mujeres adultas mayores, 
que pasan de los 60 años, están pensionadas, jubiladas, o 
reciben una pensión por viudez; a diferencia, los hombres 
una cuarta parte recibe una pensión de acuerdo a datos que 
obtuve de parte de la Comisión Nacional de Ahorro para 
el Retiro. Aquí no hay misterio de la razón por las que hay 
más hombres pensionados que mujeres, lo que pasa es 
que las mujeres han trabajado menos en trabajos formales 
donde les ofrecen seguridad social debido a que el mayor 
tiempo lo han dedicado al cuidado familiar, la lógica es que 
los hombres han trabajado más y tienen derecho a mejores 
pensiones”.

Subrayó: “Las mujeres podemos cobrar pensión por 
viudez, los hombres no, aunque algunos varones han pro-
movido pensiones, la ley del Seguro Social solo contempla 
que si el hombre no tiene la capacidad para ganarse el sus-
tento por invalidez quizá puede cobrar, pero hay que em-
prender una lucha judicial muy fuerte”.

También: “La maternidad marca la vida laboral de la 
mujer, hacen que entren y salgan del mercado reduciendo 
sus aportes a la hora de calcular la pensión. El sector in-
formal en México tiene rostro femenino, es ahí donde una 
buena parte de las mujeres realizan su actividad cotidiana, 
dentro de la economía informal”.

De igual manera, Marcela Leopo expresó que el tema 

Cocinan  en Congreso de la Unión extender  pensión a 65 años

Yuri Guzmán, Marcela Leopo y María Antonieta Flores participaron en el conversatorio entre periodistas con interesantes puntos de 
vista sobre la participación de la mujer en la vida pública de México, evento organizado por la Benemérita Sociedad de Geografía y 
Estadística. 

de la seguridad social y las pensiones no son privativas de 
México, es un fenómeno que ocurre en todo el mundo y 
se vuelve más preocupante con cuestiones como la que se 
cocina en el Congreso, donde se pretende pasar la pensión 
de los 60 años a los 65 años.

“En la Cámara de Diputados se está cocinando una 
nueva reforma para que las pensiones sean después de los 
65 años, hoy se puede pensionar a través del Seguro So-
cial desde los 60 años siempre y cuando se cumplan los 
requisitos de ley de número de semanas cotizadas. Se está 
cocinando, se extendería la edad de pensión para que sea 
superior a los 65 años”.

EDUCAR ES LA CLAVE
A lo largo de su carrera periodística, María Antonieta 

Flores Astorga se ha encontrado historias donde entiende 
que las mujeres, sin ser víctimas, son parte del eslabón so-
cial más débil, porque así fue diseñado, a pesar de los sis-
temas de atención, los protocolos y las leyes. Por ello, en el 
marco de un día tan importante, se preguntó: “¿Qué es lo 
que las mujeres mexicanas necesitan?, y ella misma dio la 
respuesta: educación”.

“Por qué seguimos en este año, el año pasado, cuán-
tas mujeres asesinadas, golpeadas, es un recuento macabro 
de cifras. Me he encontrado estas historias porque nadie 
quería escribir de eso. ¿Qué pasa con las mujeres? Hay un 
rubro que me interesa mucho, no necesito convencer que 
nos respetemos, pero sí quisiera ser solidaria, tenemos que 
ser equipo”.

Bajo la premisa de que la educación es la clave, quien 
es premio nacional de periodismo precisó que se debe aten-
der a los niños y jóvenes del país, desde la parte social y gu-
bernamental, por lo que hace un llamado a la clase política 
a obsesionarse en el tema y resolver las necesidades de este 
sector tan vulnerable.

“Nadie atiende con el alma ni con obsesión a los jóve-
nes ni a los niños; nadie se preocupa por si comieron. Hay 
cientos de niños en albergues, cómo han salido esos niños, 
las madres tienen derecho a saber qué pasa. No estamos 
atendiendo a esa parte de la población tan importante, que 
es lo único sano, inocente, valioso, que tenemos en el país. 
Cuando veo que cada año que suben el número de madres 
adolescentes, rompiendo su esquema de vida, que esos 
niños que vienen ya vienen con limitación, no nos hemos 
preocupado por dar herramientas, por educar, quisiera que 
algún político se obsesionara no tanto con el poder sino con 
la educación”, puntualizó.

También, Yuri Guzmán, expresó que 
falta solidaridad de las mujeres que 
participan en política, pues ellas 
mismas se encargan de restarle va-
lor a aquellas que avanzan y figuran 
en los puestos públicos.


